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RELATÓRIO 

As tradições religiosas no Rio Grande do Norte são marcadas pela forte presença de 

diversos monumentos e espaços sagrados no estado. O RN oferece uma grande 

variedade de atrações religiosas, entre elas o maior monumento católico do mundo, a 

imagem de Santa Rita de Cássia, localizada em Santa Cruz, a 130 km da Capital. No ano 

passado, segundo a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado do 

Rio Grande do Norte (Fecomércio/RN), esta celebração movimentou cerca de R$ 28,3 

milhões. 

O gerente do Hotel Senac Barreira Roxa, Celso Paiva, recebeu o Prêmio Very Important 

Hotel Professional (VIHP) na categoria Gerência Geral Hotel Independente. A premiação 

destaca os profissionais no segmento hoteleiro em todo o Brasil. A cerimônia ocorreu 

na terça-feira, 26, no teatro do Riverview Corporate Tower, em São Paulo. 

A requintada gastronomia do Restaurante Navarro, localizado no Hotel Escola Senac 

Barreira Roxa, será adaptada à celebração da Páscoa com serviço buffet especial para 

almoço, no próximo domingo (31). O cardápio terá uma variedade de entradas, 

acompanhamentos, proteínas e sobremesas, sendo a oportunidade ideal para reunir a 

família e amigos. 

Até o dia 30 de março, Caicó está realizando a segunda etapa do Circuito Food & Jazz 

2024, evento idealizado pela produtora Juçara Figueiredo para encantar amantes da boa 

música e da alta gastronomia no Rio Grande do Norte. A realização do evento é de Juçara 

Figueiredo Produções, com o patrocínio da Coca Cola, através do Programa Câmara 

Cascudo de Incentivo à Cultura do Governo do Rio Grande do Norte e o apoio do Senac 

RN, UnP, Abrasel, Revista Deguste e Intertv RN. 

O Índice de Confiança do Empresário do Comércio (Icec) registrou um aumento de 2,2% 

em março, alcançando 109,2 pontos, segundo dados da Confederação Nacional do 

Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). Esta é a terceira alta consecutiva, 

descontados os efeitos sazonais. No entanto, em comparação com o mesmo mês do ano 

anterior, o índice apresentou uma queda de 2,7%. 

A Inteligência Artificial (I.A) é um caminho sem volta e uma realidade para micro, 

pequenas e médias empresas. É o que aponta uma pesquisa feita pela Microsoft, que 

identificou que 74% das pequenas empresas já utilizam a funcionalidade no seu 

cotidiano. No Rio Grande do Norte, interlocutores do setor de tecnologia apontam que 

empresas de diferentes portes e trajetórias no mercado já estão adotando a I.A em 

processos internos e externos. No entanto, especialistas apontam dificuldades e 

resistências de determinados setores da economia em aderir ao uso da tecnologia no 

dia-a-dia. 

 



 
 

Quando o assunto é descarbonização do setor aéreo, os holofotes estão voltados para 

o combustível sustentável de aviação, mais conhecido por sua sigla em inglês: SAF. A 

empolgação se justifica, já que a solução seria capaz de reduzir em até 80% as emissões 

de carbono. 

No entanto, com capacidade de produção muito distante de atender à demanda, 

fabricantes e companhias aéreas apostam em medidas complementares para zerar as 

emissões de carbono (CO₂) até 2050. Entre elas, renovação de frota e medidas no solo 

para aumentar a eficiência operacional. 

O feriadão de Páscoa aumentou o fluxo de turistas no Rio Grande do Norte, de acordo 

com dados de entidades ligadas ao setor no estado. Somente no Aeroporto de São 

Gonçalo do Amarante, o aumento é de quase 30% no número de voos na comparação 

com o ano passado. 

Mais de 2 milhões de fiéis devem celebrar a Semana Santa pelo país neste ano. É o que 

aponta um levantamento do Ministério do Turismo realizado nas principais cidades de 

movimentação religiosa e divulgado nesta quinta-feira (28.03). Entre os destinos que 

contarão com fluxo intenso de pessoas no período destacam-se as cidades de Aparecida 

(SP), Juazeiro do Norte (CE), Trindade (GO), Brejo da Madre de Deus (PE) e Planaltina 

(DF). 

Uma pesquisa da Confederação Nacional da Indústria (CNI) revela que 26% dos 

brasileiros estão mais endividados ou muito mais endividados na comparação com os 

últimos 12 meses. 

A movimentação de visitantes durante o “feriadão” da Semana Santa” no Rio Grande do 

Norte, principalmente em Natal, está dentro da expectativa de 60% a 70% da ocupação 

hoteleira. É o que diz o trade turístico, embora os dados sejam fechados no início da 

semana. “Estamos fechando em quase 70%”, disse o presidente da Associação Brasileira 

de Agências de Viagens do Rio Grande do Norte (ABAV/RN), Antônio Neto, para quem a 

alta dos preços no transporte aéreo para a região Nordeste, por exemplo, acaba 

influenciando negativamente no movimento dos turistas, inclusive em Natal. 

Mais de 1/3 dos brasileiros estavam inadimplentes na Serasa até fevereiro de 2024, 

quando a empresa realizou um “feirão limpa nome”. Dos 203 milhões de habitantes do 

país, apurados pelo Censo de 2022 do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e 

Estatística), 72 milhões tinham dívidas não pagas. O número representa 35,5% da 

população nacional. A oferta para renegociação de dívidas terminou na 5ª feira 

(28.mar.2024).  
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Carnaúba dos Dantas, Macaíba e São José de Mipibu ainda encenam a Paixão / Foto: 

reprodução 

As tradições religiosas no Rio Grande do Norte são marcadas 

pela forte presença de diversos monumentos e espaços 

sagrados no estado. O RN oferece uma grande variedade de 

atrações religiosas, entre elas o maior monumento católico do 

mundo, a imagem de Santa Rita de Cássia, localizada em Santa 

Cruz, a 130 km da Capital. No ano passado, segundo 

a Federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Estado 

do Rio Grande do Norte (Fecomércio/RN), esta celebração 

movimentou cerca de R$ 28,3 milhões. 

Ainda assim, o RN se mantém como um destino turístico 

religioso. Em 2017, o Estado testemunhou a canonização de 30 

cristãos pelo Papa Francisco. Eles foram martirizados durante 

https://agorarn.com.br/ultimas/prefeitura-apresenta-projeto-de-monumento-catolico-no-bairro-pajucara-na-zona-norte/
https://fecomerciorn.com.br/
https://fecomerciorn.com.br/


 
 

as invasões holandesas no Brasil, em 1645, nos municípios de 

Cunhaú e Uruaçu. 

O AGORA RN conversou com o historiador Henrique Lucena, 

que explicou que acredita que a religiosidade vem sendo 

aumentada no Estado. “Em nível de Rio Grande do Norte, nós 

temos tanto a questão do turismo religioso ligado aos mártires 

como também a imagem, a grandiosidade da estátua em Santa 

Cruz. Então acho que a religiosidade vem sendo aumentada do 

ponto de vista inclusive do turismo”, disse. 

A cultura religiosa nas cidades de São Gonçalo do Amarante e 

Canguaretama está conectada à história dos Mártires de Cunhaú 

e Uruaçu. Estes são os cristãos martirizados durante as invasões 

holandesas no Brasil, também conhecidos como Protomártires 

do Brasil. A canonização dos mártires teve lugar em 15 de 

outubro de 2017, no Vaticano, pelo Papa Francisco. 

Semana Santa e Paixão de Cristo. A Semana Santa, por exemplo, 

é marcada pela encenação da paixão de Cristo. Em diversos 

municípios do RN, o espetáculo acontece. Mas o historiador 

aponta uma diminuição desta celebração. “No sentido da 

festividade, em si, relacionada à religiosidade da Via Sacra, a 

gente percebe uma diminuição disso, até pelo aumento da 

quantidade de evangélicos, principalmente neopentecostais, 

que encontramos no estado”, diz. 



 
 

E acrescenta que a prática tem sido vista de uma maneira 

diferente. “Quando você observa o mercado, no sentido das 

pessoas comerem peixes, crustáceos, algumas pessoas ainda 

continuam se reservando em momentos ligados à Semana 

Santa”, explicou. Alguns dos locais que possuem encenação da 

Paixão de Cristo no Rio Grande do Norte são os municípios de 

Carnaúba dos Dantas, Macaíba e São José de Mipibu. 

As duas regiões são vendidas por operadoras turísticas locais, 

com um grande número de visitantes regionais. Estes são 

alguns dos pontos religiosos que ressaltam o potencial do 

Estado para o turismo religioso, além de impulsionar o 

desenvolvimento socioeconômico local. 

Em reconhecimento ao feito dos Mártires de Uruaçu, a Santa Sé 

concedeu o processo de beatificação em 16 de junho de 1989. 

Em 21 de dezembro de 1998, o Papa João Paulo II assinou o 

decreto reconhecendo o martírio de 30 brasileiros, sendo dois 

sacerdotes e 28 leigos. A cerimônia de beatificação teve lugar na 

Praça de São Pedro, no Vaticano, em 5 de março de 2000, sendo 

presidida pelo Papa João Paulo II. Até que em 15 de outubro de 

2017, no Vaticano, os Mártires de Cunhaú e Uruaçu foram 

canonizados pelo Papa Francisco. 

Festa de Santa Rita e turismo religioso em todo o RN  

Um dos maiores eventos religiosos do estado e o maior evento 

do turismo religioso em Santa Cruz, a festa de Santa Rita de 



 
 

Cássia, a padroeira da cidade, atrai visitantes de várias regiões, 

resultando em uma movimentação econômica significativa. 

Segundo a Fecomércio/RN, durante a edição de 2023, a 

economia local recebeu um aporte de R$ 28,3 milhões. A 

pesquisa também revelou que 61,1% do público eram visitantes 

e turistas, enquanto 38,9% eram residentes locais. Os locais 

mais frequentados foram o santuário, com 70,2% de visitação, e 

as missas/novenas, com 69,8%. 

Em Santa Cruz, a estátua de Santa Rita recebe o título de maior 

monumento católico do mundo. A estrutura é sustentada por 

uma parede de concreto com 8 cm de espessura em toda a sua 

extensão. A construção teve início em novembro de 2007 e foi 

inaugurada em 26 de junho de 2010. 

Além da imagem de Santa Rita de Cássia, o Santuário é 

composto por diversos ambientes, como a sala das promessas 

ou casa dos milagres, a capela do santíssimo, a praça dos 

romeiros e estacionamento, a capela de Nossa Senhora do 

Carmo, onde são celebradas as missas, lojas de artesanatos e 

souvenir, restaurante/lanchonetes, sala das velas, banheiros e a 

Gruta de Nossa Senhora. 

Além dos pontos turísticos tradicionais do estado, existem 

outros lugares que também carregam histórias e narrativas de 

fé. Em Canguaretama, destaca-se a Capela de Nossa Senhora 

das Candeias; em Caicó, encontra-se a Catedral de Sant’Ana; e 



 
 

em Patu, o Santuário de Nossa Senhora dos Impossíveis. Já em 

Natal, a Catedral Metropolitana e a Igreja Santo Antônio. 

De acordo com o historiador Henrique Lucena, Natal teve 

espaços religiosos degradados. “Houve na cidade do Natal 

especificamente, espaços de religiosidade como a Cruz da Bica 

que foram sendo degradados com o passar do tempo e essa 

religiosidade ela foi sendo transferida para outros espaços da 

cidade”, explica. 

Em dezembro de 2023, o prefeito de Natal, Álvaro Dias, 

sancionou uma lei que incentiva o desenvolvimento do turismo 

religioso na cidade. A lei estabelece que o desenvolvimento do 

turismo religioso deve ser conduzido pelas iniciativas da 

iniciativa privada, que se integram como agentes 

complementares de financiamento em infraestrutura e serviços 

necessários para impulsionar o setor. 

Outro aspecto abordado é a promoção do turismo religioso, 

visando incluir a capital potiguar nos itinerários turísticos 

nacionais e internacionais. O texto também inclui a exigência 

de preservação da identidade cultural das comunidades 

tradicionais e a definição de padrões e normas de qualidade, 

eficiência e segurança na prestação de serviços pelos 

operadores. 
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O gerente do Hotel Senac Barreira Roxa, Celso Paiva, recebeu o Prêmio Very 

Important Hotel Professional (VIHP) na categoria Gerência Geral Hotel 

Independente. A premiação destaca os profissionais no segmento hoteleiro em 

https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/30/gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/30/gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/30/gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/30/gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/30/gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=gerente-do-hotel-senac-barreira-roxa-e-premiado-entre-os-melhores-profissionais-da-hotelaria


 
 

todo o Brasil. A cerimônia ocorreu na terça-feira, 26, no teatro do Riverview 

Corporate Tower, em São Paulo. 

Em sua 9ª edição, o Prêmio VIHP recebeu mais de 5 mil currículos para avaliação 

de profissionais inscritos em 22 categorias. O processo de julgamento e seleção 

demandou quase um ano de trabalho e envolveu 80 jurados. 

Para a classificação dos premiados, foram considerados 25 critérios pré-

determinados pela organização do evento na avaliação dos candidatos. 

“Gostaria de agradecer de forma muito especial ao meu time do Hotel Barreira 

Roxa. Uma equipe que não mede esforços em realizar sempre excelentes 

entregas. Também quero dividir essa alegria com a direção do Senac RN e do 

Sistema Comércio RN, liderado pelo presidente Marcelo Queiroz, que me 

possibilitaram a oportunidade de trabalhar nesse empreendimento que hoje 

representa um orgulho para nosso estado”, afirmou Celso Paiva. 
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A requintada gastronomia do Restaurante Navarro, localizado no Hotel Escola 

Senac Barreira Roxa, será adaptada à celebração da Páscoa com serviço buffet 

especial para almoço, no próximo domingo (31). O cardápio terá uma variedade 

de entradas, acompanhamentos, proteínas e sobremesas, sendo a oportunidade 

ideal para reunir a família e amigos. 

https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/28/restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/28/restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/28/restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa
https://hilnethcorreia.com.br/2024/03/28/restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=restaurante-navarro-prepara-almoco-especial-para-domingo-de-pascoa


 
 

Serão mais de 30 itens no buffet e os clientes poderão desfrutar de atração 

musical ao vivo com a cantora Sâmela Ramos. Dentre as opções do cardápio 

estão Bacalhau Espiritual, Fideuá de Lula, Quenelle de Dourado e Camarão 

grelhado com Fondue de queijo manteiga. 

Os atendimentos serão realizados mediante reserva pelo telefone (84) 98143-

9668, com pagamento antecipado, ao valor de R$ 150,00 por pessoa. Bebidas 

não estão inclusas. Entretanto, os clientes terão a opção de adquirir os vinhos da 

adega exclusiva do Navarro, que dispõe dos mais variados rótulos nacionais e 

internacionais. O estabelecimento não cobrará couvert artístico. 

Serviço: 

Almoço de Páscoa do Restaurante Navarro 

Data: 31 de março 

Horário: 12h às 15h. Atração musical com Sâmela Ramos 

Local: Hotel Barreira Roxa – Via Costeira, Natal-RN. 

Valor: R$ 150,00 por pessoa + 10% de taxa de serviço. 

Reservas: (84) 98143-9668 
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Até o dia 30 de março, Caicó está realizando a segunda etapa do Circuito Food & 

Jazz 2024, evento idealizado pela produtora Juçara Figueiredo para encantar 

amantes da boa música e da alta gastronomia no Rio Grande do Norte. 

Após o sucesso das ações de lançamento com a Street Band passando pelos 

estabelecimentos participantes, o evento chega à reta final com dois eventos 

gastronômicos imperdíveis que prometem encantar os paladares mais exigentes 

da região, além de continuar com a programação nos restaurantes parceiros. 

Bode Bravo, Zeca Barrão, Caiçara 21, Slup Sorvetes, Burgueres, Pastelaria 

Central, Art Burguer, Bar do Coreto, Big Hangus, Purp Açaí e Jack Cakes são os 

estabelecimentos participantes que prepararam durante os 10 dias de festival 

entradas, pratos, drinks e sobremesas exclusivas, tudo a preços fixos e 

promocionais. 

Nos dois últimos dias do festival, sexta 29 e sábado 30 de março, em uma arena 

montada na Ilha de Sant’Ana o Food & Jazz oferece, de forma totalmente 

gratuita, apresentações musicais, feira de artesanato, praça de alimentação e um 

evento Cozinha Show com chefs convidados, oferecendo oficinas gastronômicas 

seguidas de degustação. 

A Cozinha Show terá Aulas com Diana Hellen e os chefs Marcos Barbosa, 

Marcelo Labre e Josifran Gomes, e apresentações musicais de uma Street Band 

de Jazz formada por músicos do Seridó, Jubileu Filho & convidados, Seridó Jazz, 

Homenagem a Djavan, Marcos Vinicius e Trio Medicó. 

A realização do evento é de Juçara Figueiredo Produções, com o patrocínio da 

Coca Cola, através do Programa Câmara Cascudo de Incentivo à Cultura do 

Governo do Rio Grande do Norte e o apoio do Senac RN, UnP, Abrasel, Revista 

Deguste e Intertv RN. 

Em Caicó, o Food & Jazz tem apoio local da Prefeitura Municipal de Caicó e 

Rádio Rural. Acompanhe todas as novidades do Circuito Food & Jazz 2024 no 

Instagram: @foodjazzbrasil. Para conferir a programação completa do evento em 

seu formato mobile acesse linktr.ee/foodjazzbrasil. 

https://linktr.ee/foodjazzbrasil


 
 

 

Programação detalhada: 

QUI 21/03 A SÁB 30/03 – VISITE OS ESTABELECIMENTOS PARCEIROS E SE 

DELICIE COM TODAS AS ENTRADAS, PRATOS, DRINKS E SOBREMESAS 

CRIADAS EXCLUSIVAMENTE PARA O FOOD & JAZZ CAICÓ. 

SEX 22/03 – 18H ÀS 22H – AÇÃO DE LANÇAMENTO E DIVULGAÇÃO COM A 

STREET BAND, INFLUENCIADORES E PROMOTORAS NOS 

ESTABELECIMENTOS PARCEIROS 

SEX 29/03 

18:00 AS 20:00 – COZINHA SHOW FOOD & JAZZ CAICÓ 

18:00 – 1a AULA SHOW: DIANA HELLEN 

TEMA: Doces Finos – Ouriço Gold 

19:00 – 2a AULA SHOW: CHEF MARCOS BARBOSA 

TEMA: TRADIÇÃO E RENOVAÇÃO (Uma visão atual da gastronomia do Seridó) 

20:00 AS 23:30 – APRESENTAÇÕES MUSICAIS FOOD & JAZZ CAICÓ 

20:00 – STREET BAND – RN 

Banda de Jazz de rua, inspirada em uma das maiores tradições musicais de New 

Orleans, formada por músicos do Seridó. Inicia sua apresentação no pavilhão, 



 
 

passando pelo público até a frente do palco onde se apresenta até o início do 

primeiro show e toca nos intervalos entre os shows. 

20:30 – JUBILEU FILHO & CONVIDADOS – RN 

Natural de Currais Novos, Jubileu é músico multi-instrumentista profissional, 

arranjador, diretor musical e produtor musical. Com 40 anos de carreira, tem na 

sua trajetória inúmeras gravações e shows com artistas brasileiros e de outras 

nacionalidades. Nessa apresentação Jubileu Filho será acompanhado pelos 

músicos seridoenses Diego Medeiros na bateria e Saulo Emanuel no teclado e a 

mossoroense Mônica Michelly no contra baixo. 

22:00 – HOMENAGEM A DJAVAN – RN 

Djavan é um cantor e compositor brasileiro, com mais de 30 discos lançados. 

Suas canções se tornaram grandes sucessos que agradam a pessoas de todas as 

idades. Suas composições tem um diferencial nas letras poéticas, nas harmonias 

complexas, nos ritmos que vem de suas várias influências musicais. Ele também 

influenciou cada um dos músicos que fazem parte desta banda, que, neste show, 

reproduz e também cria novos arranjos para grandes sucessos que já embalaram 

gerações e continuam atravessando o tempo, como: Oceano, Sina, Lilás, Samurai. 

Um show para vibrar e se emocionar. 

LOCAL: ARENA FOOD & JAZZ (ILHA DE SANT”ANA) 

VALOR: GRATUITO 

SÁB 30/03 

16:00 AS 18:00 – COZINHA SHOW FOOD & JAZZ CAICÓ 

16:00 – 1a AULA SHOW: CHEF MARCELO LABRE 

TEMA: O sertão e suas facetas gastronômicas 

17:00 – 2a AULA SHOW: CHEF JOSIFRAN GOMES 

TEMA: SÁBADO DE ALELUIA: A Tradição da mesa do sertanejo desmistificada 

com a forma contemporânea gastronômica. 

18:00 AS 23:30 – APRESENTAÇÕES MUSICAIS FOOD & JAZZ CAICÓ 

18:00 – STREET BAND – RN 

Banda de Jazz de rua, inspirada em uma das maiores tradições musicais de New 

Orleans, formada por músicos do Seridó. Inicia sua apresentação no pavilhão, 



 
 

passando pelo público até a frente do palco onde se apresenta até o início do 

primeiro show e toca nos intervalos entre os shows. 

18:30 – SERIDÓ JAZZ – RN 

Formado por músicos apaixonados pela riqueza da música brasileira e com vasta 

experiência no cenário do chamado jazz brasileiro, o grupo “Seridó Jazz” está 

pronto para encantar o público de Caicó. O grupo prepara um repertório especial 

e uma sonoridade única, mostrando a mistura singular de sofisticação e suas 

raízes musicais. Prepare-se para uma experiência envolvente e memorável, onde 

os ritmos pulsantes do Brasil se encontram com a sofisticação do jazz, tudo isso 

entregue com o entusiasmo e a energia contagiante do grupo “Seridó Jazz”. 

20:00 – MARCOS VINICIUS – RN 

Natural de Arapiraca-Al, reside na cidade de Caicó-RN há mais de 30 anos, 

ingressando na banda caicoense, conhecida em todo Norte-Nordeste, “Circuito 

Musical”, atuando como guitarrista, cantor, compositor, arranjador e diretor 

musical, da década de 80 aos anos finais de 90. Em carreira solo desde então, 

participou de um grande número de festivais e projetos culturais no RN e PB, 

sendo uma unanimidade entre músicos e formadores de opinião como uma 

referência musical da cidade de Caicó. 

LOCAL: ARENA FOOD & JAZZ (ILHA DE SANT”ANA) 

VALOR: GRATUITO 

21:30 – TRIO MEDICÓ – RN 

O Trio Medicó foi formado em 2015 por três estudantes de medicina. O trio 

tocou em barzinhos e eventos, fazendo sucesso em Caicó e região. Durante sua 

trajetória, O Trio Medicó também se apresentou em Jardim de Piranhas, São 

José do Seridó, São João do Sabugi, Ipueira e Serra Negra do Norte. Hoje, os 

componentes Daywiso Thales, Jakson Gomes e Lucas Silva, todos médicos 

formados, já não tocam mais juntos há mais de dois anos, pois o trabalho como 

médico e a distância dificultam os encontros entre os participantes. Mas neste 

30 de março, em comemoração ao aniversário de Daywison, o Trio se reunirá 

mais uma vez para tocar forró pé de serra e fazer aquele fuá gostoso que todo 

mundo gosta e encerrando o festival em uma participação especial. 

LOCAL: ARENA FOOD & JAZZ (ILHA DE SANT”ANA) 

VALOR: GRATUITO 



 
 

Designer de doces Diana Hellen e chef Josifran Gomes são destaques de Cozinha 

Show na reta final do Food e Jazz em Caicó 

Link https://www.blogdajuliska.com.br/designer-de-doces-diana-hellen-e-
chef-josifran-gomes-sao-destaques-de-cozinha-show-na-reta-final-
do-food-e-jazz-em-caico-2  

Data da 
publicação 

28/03/2024 
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Designer de doces Diana Hellen e 
chef Josifran Gomes são destaques 
de Cozinha Show na reta final do 
Food e Jazz em Caicó 
[0] Comentários | Deixe seu comentário. 

Até o dia 30 de março, Caicó está realizando a segunda etapa do Circuito Food & 

Jazz 2024, evento idealizado pela produtora Juçara Figueiredo para encantar 

amantes da boa música e da alta gastronomia no Rio Grande do Norte. 

Após o sucesso das ações de lançamento com a Street Band passando pelos 

estabelecimentos participantes, o evento chega à reta final com dois eventos 

gastronômicos imperdíveis que prometem encantar os paladares mais exigentes 

da região, além de continuar com a programação nos restaurantes parceiros. 

Bode Bravo, Zeca Barrão, Caiçara 21, Slup Sorvetes, Burgueres, Pastelaria Central, 

Art Burguer, Bar do Coreto, Big Hangus, Purp Açaí e Jack Cakes são os 

estabelecimentos participantes que prepararam durante os 10 dias de festival 

entradas, pratos, drinks e sobremesas exclusivas, tudo a preços fixos e 

promocionais. 

Nos dois últimos dias do festival, sexta 29 e sábado 30 de março, em uma arena 

montada na Ilha de Sant’Ana o Food & Jazz oferece, de forma totalmente gratuita, 

apresentações musicais, feira de artesanato, praça de alimentação e um evento 

Cozinha Show com chefs convidados, oferecendo oficinas gastronômicas seguidas 

de degustação. 

https://www.blogdajuliska.com.br/designer-de-doces-diana-hellen-e-chef-josifran-gomes-sao-destaques-de-cozinha-show-na-reta-final-do-food-e-jazz-em-caico-2
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A Cozinha Show terá Aulas com Diana Hellen e os chefs Marcos Barbosa, Marcelo 

Labre e Josifran Gomes, e apresentações musicais de uma Street Band de Jazz 



 
 

formada por músicos do Seridó, Jubileu Filho & convidados, Seridó Jazz, 

Homenagem a Djavan, Marcos Vinicius e Trio Medicó. 

A realização do evento é de Juçara Figueiredo Produções, com o patrocínio da Coca 

Cola, através do Programa Câmara Cascudo de Incentivo à Cultura do Governo do 

Rio Grande do Norte e o apoio do Senac RN, UnP, Abrasel, Revista Deguste e 

Intertv RN. 

Em Caicó, o Food & Jazz tem apoio local da Prefeitura Municipal de Caicó e Rádio 

Rural. Acompanhe todas as novidades do Circuito Food & Jazz 2024 no Instagram: 

@foodjazzbrasil. Para conferir a programação completa do evento em seu formato 

mobile acesse https://linktr.ee/foodjazzbrasil. 

Programação detalhada: 

QUI 21/03 A SÁB 30/03 - VISITE OS ESTABELECIMENTOS PARCEIROS E SE 

DELICIE COM TODAS AS ENTRADAS, PRATOS, DRINKS E SOBREMESAS CRIADAS 

EXCLUSIVAMENTE PARA O FOOD & JAZZ CAICÓ. 

SEX 22/03 - 18H ÀS 22H - AÇÃO DE LANÇAMENTO E DIVULGAÇÃO COM A STREET 

BAND, INFLUENCIADORES E PROMOTORAS NOS ESTABELECIMENTOS 

PARCEIROS 

SEX 29/03 

18:00 AS 20:00 – COZINHA SHOW FOOD & JAZZ CAICÓ 

18:00 - 1a AULA SHOW: DIANA HELLEN 

TEMA: Doces Finos - Ouriço Gold 

19:00 - 2a AULA SHOW: CHEF MARCOS BARBOSA 

TEMA: TRADIÇÃO E RENOVAÇÃO (Uma visão atual da gastronomia do Seridó) 

20:00 AS 23:30 – APRESENTAÇÕES MUSICAIS FOOD & JAZZ CAICÓ 

20:00 – STREET BAND – RN 

Banda de Jazz de rua, inspirada em uma das maiores tradições musicais de New 

Orleans, formada por músicos do Seridó. Inicia sua apresentação no pavilhão, 

passando pelo público até a frente do palco onde se apresenta até o início do 

primeiro show e toca nos intervalos entre os shows. 

20:30 – JUBILEU FILHO & CONVIDADOS – RN 

Natural de Currais Novos, Jubileu é músico multi-instrumentista profissional, 

https://linktr.ee/foodjazzbrasil


 
 

arranjador, diretor musical e produtor musical. Com 40 anos de carreira, tem na 

sua trajetória inúmeras gravações e shows com artistas brasileiros e de outras 

nacionalidades. Nessa apresentação Jubileu Filho será acompanhado pelos músicos 

seridoenses Diego Medeiros na bateria e Saulo Emanuel no teclado e a 

mossoroense Mônica Michelly no contra baixo. 

22:00 – HOMENAGEM A DJAVAN – RN 

Djavan é um cantor e compositor brasileiro, com mais de 30 discos lançados. Suas 

canções se tornaram grandes sucessos que agradam a pessoas de todas as idades. 

Suas composições tem um diferencial nas letras poéticas, nas harmonias 

complexas, nos ritmos que vem de suas várias influências musicais. Ele também 

influenciou cada um dos músicos que fazem parte desta banda, que, neste show, 

reproduz e também cria novos arranjos para grandes sucessos que já embalaram 

gerações e continuam atravessando o tempo, como: Oceano, Sina, Lilás, Samurai. 

Um show para vibrar e se emocionar. 

LOCAL: ARENA FOOD & JAZZ (ILHA DE SANT”ANA) 

VALOR: GRATUITO 

SÁB 30/03 

16:00 AS 18:00 – COZINHA SHOW FOOD & JAZZ CAICÓ 

16:00 - 1a AULA SHOW: CHEF MARCELO LABRE 

TEMA: O sertão e suas facetas gastronômicas 

17:00 - 2a AULA SHOW: CHEF JOSIFRAN GOMES 

TEMA: SÁBADO DE ALELUIA: A Tradição da mesa do sertanejo desmistificada com 

a forma contemporânea gastronômica. 

18:00 AS 23:30 – APRESENTAÇÕES MUSICAIS FOOD & JAZZ CAICÓ 

18:00 – STREET BAND – RN 

Banda de Jazz de rua, inspirada em uma das maiores tradições musicais de New 

Orleans, formada por músicos do Seridó. Inicia sua apresentação no pavilhão, 

passando pelo público até a frente do palco onde se apresenta até o início do 

primeiro show e toca nos intervalos entre os shows. 

18:30 – SERIDÓ JAZZ – RN 

Formado por músicos apaixonados pela riqueza da música brasileira e com vasta 

experiência no cenário do chamado jazz brasileiro, o grupo "Seridó Jazz" está 

pronto para encantar o público de Caicó. O grupo prepara um repertório especial e 



 
 

uma sonoridade única, mostrando a mistura singular de sofisticação e suas raízes 

musicais. Prepare-se para uma experiência envolvente e memorável, onde os 

ritmos pulsantes do Brasil se encontram com a sofisticação do jazz, tudo isso 

entregue com o entusiasmo e a energia contagiante do grupo "Seridó Jazz". 

20:00 – MARCOS VINICIUS – RN 

Natural de Arapiraca-Al, reside na cidade de Caicó-RN há mais de 30 anos, 

ingressando na banda caicoense, conhecida em todo Norte-Nordeste, “Circuito 

Musical”, atuando como guitarrista, cantor, compositor, arranjador e diretor 

musical, da década de 80 aos anos finais de 90. Em carreira solo desde então, 

participou de um grande número de festivais e projetos culturais no RN e PB, 

sendo uma unanimidade entre músicos e formadores de opinião como uma 

referência musical da cidade de Caicó. 

LOCAL: ARENA FOOD & JAZZ (ILHA DE SANT”ANA) 

VALOR: GRATUITO 

21:30 – TRIO MEDICÓ – RN 

O Trio Medicó foi formado em 2015 por três estudantes de medicina. O trio tocou 

em barzinhos e eventos, fazendo sucesso em Caicó e região. Durante sua trajetória, 

O Trio Medicó também se apresentou em Jardim de Piranhas, São José do Seridó, 

São João do Sabugi, Ipueira e Serra Negra do Norte. Hoje, os componentes Daywiso 

Thales, Jakson Gomes e Lucas Silva, todos médicos formados, já não tocam mais 

juntos há mais de dois anos, pois o trabalho como médico e a distância dificultam 

os encontros entre os participantes. Mas neste 30 de março, em comemoração ao 

aniversário de Daywison, o Trio se reunirá mais uma vez para tocar forró pé de 

serra e fazer aquele fuá gostoso que todo mundo gosta e encerrando o festival em 

uma participação especial. 

LOCAL: ARENA FOOD & JAZZ (ILHA DE SANT”ANA) 

VALOR: GRATUITO 

  



 
 

Otimismo do comércio nacional continua em alta em março, mostra CNC 

Link https://diariodorn.com.br/otimismo-do-comercio-nacional-continua-
em-alta-em-marco-mostra-cnc/  
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Otimismo do 

comércio nacional 

continua em alta em 

março, mostra CNC 
O destaque deste mês foi o aumento de 6,6% na satisfação dos varejistas em 

relação às condições atuais da economia, impulsionando o crescimento de 

4,6% do subindicador Condições Atuais, que também avalia as condições do 

setor (+3,8%) e da empresa (+3,8%) 

https://diariodorn.com.br/otimismo-do-comercio-nacional-continua-em-alta-em-marco-mostra-cnc/
https://diariodorn.com.br/otimismo-do-comercio-nacional-continua-em-alta-em-marco-mostra-cnc/


 
 

 

Consumidores - Foto: Alisson J. Silva/Arquivo DC 

O Índice de Confiança do Empresário do Comércio (Icec) registrou um 
aumento de 2,2% em março, alcançando 109,2 pontos, segundo dados da 
Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Turismo (CNC). Esta 
é a terceira alta consecutiva, descontados os efeitos sazonais. No entanto, em 
comparação com o mesmo mês do ano anterior, o índice apresentou uma 
queda de 2,7%. 

O destaque deste mês foi o aumento de 6,6% na satisfação dos varejistas em 
relação às condições atuais da economia, impulsionando o crescimento de 
4,6% do subindicador Condições Atuais, que também avalia as condições do 
setor (+3,8%) e da empresa (+3,8%). Essa variável foi a principal influência 
para a subida mensal do Icec. 

Para José Roberto Tadros, presidente da CNC, esses dados refletem as 
expectativas positivas para os próximos meses, embora dependam da 
melhora das condições de crédito para os consumidores, que atualmente 
apresentam menor intenção de compra. A pesquisa Intenção de Consumo 
das Famílias (ICF) da CNC indicou dificuldades das famílias em acessar 
crédito, somadas à desaceleração do mercado de trabalho, o que reduz o 
poder de compra. 

O subindicador Expectativas, que avalia a economia, o setor e a empresa, 
teve um aumento de 1,6% no mês e apresentou a única taxa anual positiva 

https://diariodorn.com.br/wp-content/uploads/2023/10/dia-das-criancas-comercio-vendas-bh.jpg


 
 

entre os subindicadores, com alta de 0,6%. No entanto, o indicador que 
mede as intenções de investimento do empresário do comércio teve o menor 
crescimento, de 0,9%, devido à seletividade da oferta de crédito percebida 
pelos consumidores. 

Em relação aos segmentos do varejo, o comércio de produtos de primeira 
necessidade foi o mais otimista, com um aumento de 3,4% na confiança dos 
empresários. Por outro lado, os varejistas de eletrônicos e eletrodomésticos 
apresentaram uma queda de 1,5%, reflexo da maior seletividade da oferta 
de crédito. 

  



 
 

No País, 74% das pequenas empresas já utilizam a Inteligência Artificial 

Link https://senadinhomacaiba.com.br/no-pais-74-das-pequenas-
empresas-ja-utilizam-a-inteligencia-artificial/  
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No País, 74% das pequenas empresas já utilizam a 

Inteligência Artificial 

Foto: Adriano Abreu 

A Inteligência Artificial (I.A) é um caminho sem volta e uma realidade para micro, 
pequenas e médias empresas. É o que aponta uma pesquisa feita pela Microsoft, que 
identificou que 74% das pequenas empresas já utilizam a funcionalidade no seu 
cotidiano. No Rio Grande do Norte, interlocutores do setor de tecnologia apontam 
que empresas de diferentes portes e trajetórias no mercado já estão adotando a I.A 
em processos internos e externos. No entanto, especialistas apontam dificuldades e 
resistências de determinados setores da economia em aderir ao uso da tecnologia 
no dia-a-dia. 
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A pesquisa aponta que independente do porte das empresas, o uso da IA no dia a dia 
já faz parte da realidade do mercado. Ao menos 59% das empresas ouvidas na 
pesquisa afirmaram terem avançado na adoção de IA em 2023. Entre as motivações, 
61% dizem querer melhorar a satisfação e atendimento ao cliente; 54% buscam 
eficiência, produtividade e agilidade; 46% querem garantir a continuidade dos 
negócios e 40% não querem ficar atrás dos concorrentes. 

“O Sebrae entende a necessidade cada vez maior da adoção da I.A por parte das 
MPEs, como diferencial competitivo nesse mercado tão acirrado. Nós já temos um 
Programa chamado ALI – Agente Local de Inovação que auxilia o empresário a 
identificar os principais gargalos na empresa e o auxilia na resolução desses 
problemas utilizando diferentes tecnologias. O empresário que for selecionado para 
participar do programa ALI Transformação Digital, recebe um voucher de R$ 2 mil 
para auxiliar nas primeiras contratações tecnológicas”, aponta o analista técnico do 
Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae-RN), David Gois. 

Fonte: Portal Tribuna do Norte  
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Link https://tribunadonorte.com.br/economia/no-pais-74-das-pequenas-
empresas-ja-utilizam-a-inteligencia-artificial/  

Data da 
publicação 

30/03/2024 

Veículo TRIBUNA DO NORTE 

Classificação NOTÍCIA DE INTERESSE 
 

ECONOMIA 

No País, 74% das pequenas 

empresas já utilizam a 

Inteligência Artificial 
 

 

 

 

 

Grupo Interjato adotou a Inteligência Artificial há cerca de um ano de maneira 
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“transversal”, com todos os setores sendo impactados de maneira positiva - 

Foto: Adriano Abreu 

- Publicidade - 

Ícaro Carvalho 

Repórter 

A Inteligência Artificial (I.A) é um caminho sem volta e uma 
realidade para micro, pequenas e médias empresas. É o que 

aponta uma pesquisa feita pela Microsoft, que identificou que 

74% das pequenas empresas já utilizam a funcionalidade no seu 
cotidiano. No Rio Grande do Norte, interlocutores do setor de 

tecnologia apontam que empresas de diferentes portes e 

trajetórias no mercado já estão adotando a I.A em processos 
internos e externos. No entanto, especialistas apontam 

dificuldades e resistências de determinados setores da economia 

em aderir ao uso da tecnologia no dia-a-dia. 

 
A pesquisa aponta que independente do porte das empresas, o 

uso da IA no dia a dia já faz parte da realidade do mercado. Ao 

menos 59% das empresas ouvidas na pesquisa afirmaram 
terem avançado na adoção de IA em 2023. Entre as 

motivações, 61% dizem querer melhorar a satisfação e 

atendimento ao cliente; 54% buscam eficiência, produtividade e 
agilidade; 46% querem garantir a continuidade dos negócios e 

40% não querem ficar atrás dos concorrentes. 

 

“O Sebrae entende a necessidade cada vez maior da adoção da 

I.A por parte das MPEs, como diferencial competitivo nesse 
mercado tão acirrado. Nós já temos um Programa chamado ALI 

– Agente Local de Inovação que auxilia o empresário a 

identificar os principais gargalos na empresa e o auxilia na 

resolução desses problemas utilizando diferentes tecnologias. O 

empresário que for selecionado para participar do programa ALI 

Transformação Digital, recebe um voucher de R$ 2 mil para 
auxiliar nas primeiras contratações tecnológicas”, aponta o 

analista técnico do Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e 

Pequenas Empresas (Sebrae-RN), David Gois. 



 
 

 

Para o diretor adjunto de projetos do Instituto Metrópole Digital 
(IMD), Itamir Barroca, as empresas estão cada vez mais 

investindo como forma de se manterem competitivas no 

mercado. O especialista explica, por exemplo, que robôs 
automatizados de pequenas empresas, como lanchonetes e 

clínicas, podem ser considerados usos de I.A no mercado. “Os 

chatbots também são modelos inteligentes”, explica. 

 

“Existem várias iniciativas em diversos segmentos que estão 
adotando o uso da I.A para alcançar produtividade e diminuir 

processos repetitivos e automatizados, tanto para clientes 

quanto para uso interno. Sempre há uma tentativa de melhorar 
a produtividade, processos internos, a I.A entrou como uma 

ferramenta importante para se alcançar isso”, disse ele. 

 

O Grupo Interjato, conjunto de empresas referência em 
soluções de tecnologia para empresas e órgãos públicos, adotou 

a I.A há cerca de um ano de maneira “transversal”, com 

praticamente todos os setores sendo impactados. 

 
“A I.A nos auxilia de duas maneiras: primeiro na parte de 

predição de problemas, porque aí começa-se a entender que 

quando aparece uma situação em um lugar e em outro, um ser 
humano com muita bagagem quando faz a análise ele entende 

que há evidências de um problema. Uma I.A consegue fazer 

essa antecipação. E segundo é não só na predição mas também 
fazendo a própria correção desse problema. Dá para fazer 

comandos corrigindo isso, como algum rompimento de fibra, 

queda de link, refazer essas é um trabalho bem estratégico”, 

aponta o CEO da Interjato, Erich Rodrigues. 

 
Ainda segundo Erich, os setores jurídico e de marketing da 

empresa também foram impactados de maneira positiva desde 

a adoção da I.A. Ele aponta ainda que a empresa instituiu 
premiações internas para as melhores aplicações de I.A no dia a 

dia. “O que observamos é uma agilidade no trabalho das 



 
 

pessoas. Há tarefas que estão sendo resolvidas por 1/10 do 

tempo, claro que não são todas. Nosso pessoal do marketing 
constroi e-mails de relacionamento, postagens e roteiros de 

vídeo com as ferramentas de I.A com grau de produtividade 

altíssimo. Até nosso jurídico tem utilizado com bastante sucesso 

essas ferramentas”, acrescenta. 

 
O diretor de marketing da CDL Natal, Bruno Félix, pondera 

sobre os números da Microsoft e aponta que a realidade em 

Natal ainda não é a mesma da pesquisa. Segundo ele, há uma 
resistência e desconhecimento da tecnologia de alas do 

comércio natalense. 

 

“Essa realidade ainda não é nenhum pouco sentida em Natal. O 
que a gente vê é que existe um nível de analfabetismo digital 

gigantesco do pequeno e médio. Muitos sequer têm o download 

do Chat GPT, que é a I.A mais conhecida. Muitos, quando vamos 
fazer consultorias, também não sabem usar o WhatsApp 

Business, as respostas automáticas, o catálogo digital. Os 

especialistas falam que 2023 foi o ano da descoberta no sentido 
de tornar popular e que 2024 seria o ano da aplicação, mas 

para quem? Para que nível de maturidade tecnológica e digital? 

No Nordeste brasileiro, de maneira geral, ainda temos uma 

resistência grande à tecnologia”, acrescenta. 

Áreas de finanças e tecnologia investem na IA 

Entre as principais justificativas de empresas potiguares para 
investir na I.A estão a agilidade de processos internos, ganho de 

tempo e melhoria no atendimento ao cliente. Uma dessas 

pequenas empresas que utilizam a I.A no seu cotidiano é a 

startup tecnológica NUT Tecnologia, incubada no IMD e focada 

em soluções tecnológicas inovadoras para empresas. A solução 

já está em uso em vários hospitais de todo o Brasil numa 
parceria com a Claro, segundo Itamir Barroca, que é sócio 

investidor. 



 
 

 

“Utilizamos a I.A para classificação de risco de pacientes, a 
partir dos monitores paramédicos. É muito importante num 

cenário de UTI esse acompanhamento mais próximo, verificando 

a intensidade do problema e o risco de morte daquele paciente. 
Temos um modelo inteligente que faz uma estimativa do tempo 

de internação, pois durante a pandemia percebemos que a UTI 

é um insumo caro e extremamente importante. Então se 
conseguirmos um melhor planejamento dessa UTI, mais 

teremos capacidade de utilização daquele recurso. Se temos um 

paciente que está num risco menor, conseguimos reconduzir 
aquele paciente para uma enfermaria. Esses modelos 

desenvolvidos trabalha justamente essa questão de atualizar 

inteligentemente em dados o monitoramento de pacientes”, 

explica o sócio investidor, Itamir Barroca. 

 

Outra empresa potiguar que têm utilizado a I.A no cotidiano é a 

fintech LCC.hub (Lucrando Com Crédito), plataforma de 
soluções financeiras que conecta empresário e empreendedores 

em qualquer lugar do Brasil a instituições financeiras e dezenas 

de fundos de investimentos. 

 

“Hoje a nossa tecnologia de inteligência artificial, em parceria 
com a OpenAI e o Google para Startups, busca a criação, a 

conversão e a análise de diversos produtos financeiros 

personalizados para o perfil da empresa, otimizando o 
atendimento ao cliente e agilizando a coleta de documentos 

necessários com classificação e extração de dados por IA, 

inclusive a nossa ferramenta de IA para análise de documentos 
é uma ferramenta única e customizada, treinada pelo nosso 

time, todos programadores do Rio Grande do Norte”, explica o 

diretor da LCC.hub, Allan Liderzio. 

 
O diretor explica ainda que a empresa está desenvolvendo outra 

I.A para aplicação o desenvolvimento de uma plataforma 

inovadora utilizando Geração Aumentada por Recuperação 
(RAG) para criar um agente especializado em soluções 

financeiras de crédito e de identificação de projetos com 



 
 

potencial de apoio à inovação, implementando a inteligência 

artificial de ponta a ponta no processo de solicitação do cliente. 

“I.A é um caminho longo a percorrer” 

O diretor de marketing da CDL Natal, Bruno Félix, aponta ainda 

que as empresas em Natal e no RN possuem um “longo caminho 
a percorrer” acerca do uso da I.A em seus negócios e 

empreendimentos. A busca pela informação, segundo ele, deve 

ser constante por parte dos empreendedores. 

 

Uma oportunidade que se abre, segundo ele, será o Future-se, 
nos dias 04 e 05 de abril, com um encontro entre 

empreendedores, lideranças empresariais e os principais players 

do mercado se reunirão no Centro de Convenções para uma 
imersão em empreendedorismo, negócios, varejo, pessoas, 

novas habilidades, e tecnologia. O diretor explica que haverá 

um espaço focado somente na Inteligência Artificial. 

 
“O Future-se terá um palco específico sobre I.A e transformação 

digital. Traremos especialistas locais e de fora para discutir esse 

tema. Reunimos essas lideranças para falar somente sobre esse 
assunto e mostrar a importância da I.A e como pode fazer 

diferença nas vendas e no relacionamento com o cliente”, 

aponta Bruno Félix. 
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Aéreas veem combustível verde ainda distante e buscam alternativas para ficar menos 

poluentes 

 

Quando o assunto é descarbonização do setor aéreo, os holofotes estão voltados para o 

combustível sustentável de aviação, mais conhecido por sua sigla em inglês: SAF. A 

empolgação se justifica, já que a solução seria capaz de reduzir em até 80% as emissões 

de carbono. 

No entanto, com capacidade de produção muito distante de atender à demanda, 

fabricantes e companhias aéreas apostam em medidas complementares para zerar as 

emissões de carbono (CO₂) até 2050. Entre elas, renovação de frota e medidas no solo 

para aumentar a eficiência operacional. 

O carbono emitido representará um custo adicional para os balanços das empresas a 

partir de 2027. Isso porque o Brasil é signatário do Corsia, um acordo internacional que 

determina que as empresas aéreas deverão comprar créditos para compensar as emissões 

que excederem os patamares verificados em 2019. “O investidor sabe que o carbono vai 

significar uma conta extra. Portanto, quanto menos eu emitir, melhor e mais barata a 

operação será”, explica o gerente de Sustentabilidade da Azul, Filipe Alvarez. 

Além de uma demanda econômica, há também uma cobrança pública para que o setor 

aéreo reduza seu impacto ambiental, destaca o líder em Políticas Públicas e Parcerias 

em Sustentabilidade para América Latina e Caribe da Boeing, Otávio Cavalett. “Só vai 

existir um futuro para a aviação se ele for mais sustentável. Não temos outra opção. É 

uma demanda da sociedade”, afirma. 

Alternativas 

A Associação Internacional de Transportes Aéreos (Iata, na sigla em inglês) projeta que 

65% da meta de descarbonização até 2050, assinada em 2021, será obtida por meio do 

SAF, combustível sustentável feito a partir de óleos vegetais ou animais. Apesar de já 

ser trabalhado no Brasil em laboratório, a produção em larga escala deve demorar a 

ganhar fôlego. Além de demandar investimentos bilionários, a matéria final ainda pode 

ficar de três a cinco vezes mais cara que o querosene de aviação (QAV), o principal 

combustível fóssil usado atualmente. 
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A regulamentação é outro nó que precisa ser desatado para implementação do SAF 

como combustível principal da aviação no Brasil e países vizinhos, segundo o CEO da 

Associação Latino-Americana e do Caribe de Transporte Aéreo (Alta), Ricardo Botelho. 

“Na nossa região, ainda enfrentamos desafios significativos, uma vez que os 

regulamentos em países da América Latina estão em fase de desenvolvimento, e as 

circunstâncias locais diferem das dos Estados Unidos e da Europa”, afirma. 

Apesar do potencial do SAF, o setor não deve apostar todas as fichas em uma única 

iniciativa, aponta a gerente de sustentabilidade da Latam, Ligia Sato Puccioni. “Mesmo 

quando houver um novo combustível suficiente e com preço mais atrativo, ele não será 

100% da solução”, afirma. Ela avalia que o SAF tomou os holofotes não só pela 

importância para a meta final, mas, especialmente no Brasil, pelo grande potencial de o 

País ser um dos líderes na produção. “Mas, na prática, precisaremos de um mix de 

soluções”, acrescenta. 

Na divisão dos pilares para a descarbonização, a Iata calcula que a troca de aeronaves e 

medidas de eficiência poderão eliminar 16% das emissões até 2050. O restante deve ser 

resolvido por meio de projetos ambientais, com 11% em captura e armazenamento de 

CO₂ e 8% em compensação. Se os desafios forem superados, o setor será, sozinho, 

responsável pela redução de 2% da emissão de toda a atividade humana no planeta. 

Metas 

A busca para reduzir as emissões se dá no contexto de frear o efeito estufa, que ocorre 

principalmente pela queima de combustíveis fósseis. No mercado corporativo, o tema é 

visto como fundamental para a manutenção da saúde financeira das empresas, já que 

eventos climáticos extremos afetam a produtividade e podem impor obstáculos 

intransponíveis nas próximas décadas. 

“A questão é saber como fazer o que é preciso. Todo esse movimento de 

descarbonização exige uma mudança de cultura e mentalidade. Isso só pode ser feito por 

meio de uma política pública complexa e que considere os interesses de todos: 

empresas, governos e sociedade civil”, avalia a advogada Gabriela Giacomolli, 

especialista em ESG. 

Diante da complexidade do tema, as aéreas de todo o mundo adotam planos distintos 

para alcançar a meta de 2050. Os pilares são os mesmos: compra de aviões mais 

modernos, troca de equipamentos das operações em solo e iniciativas complementares 

de logística. Há diferenças, contudo, sobre a antecipação de metas e sobre o uso do 

mercado de crédito de carbono para a contabilização dos avanços. 

A Câmara dos Deputados deu um passo importante sobre o tema no início deste mês, ao 

aprovar o projeto de lei (PL) do “Combustível do Futuro”. A matéria, agora em curso no 

Senado, determina que as aéreas precisarão incluir 1% de SAF nos tanques a partir de 

2027. Essa proporção aumentará 1 ponto porcentual a cada ano, alcançando 10% de 

SAF na mistura do combustível em 2036. Com isso, fica a cargo das empresas 

acompanhar ou acelerar a adoção do SAF, equacionando as demais medidas para 

entregar as metas. 



 
 

A Azul quer reduzir 46% da intensidade de emissão até 2030. “Temos, desde 2016 até 

agora, redução de intensidade de cerca de 22%”, diz Filipe Alvarez. Reduzir a 

intensidade significa, na prática, transportar o mesmo peso emitindo menos. Até aqui, a 

empresa tem apostado principalmente na compra de aeronaves mais eficientes. 

A Latam se comprometeu a reduzir ou compensar 50% da intensidade das emissões 

domésticas até 2030. “É um processo que já está acontecendo. Estamos fazendo a lição 

de casa, dentro do que dá para fazer. A solução terá de ser pensada em parcerias, 

envolvendo diversos entes. Precisa da cadeia completa”, afirma a gerente Ligia Sato 

Puccioni. 

O diretor do Centro de Controle Operacional (CCO) da Gol, Eduardo Calderon, explica 

que a companhia busca reduzir as emissões há mais de uma década. Porém, a estratégia 

é de cautela e, até o momento, a empresa não pretende adotar metas mais ousadas que as 

da Iata. Segundo ele, isso se dá pela perspectiva de que o novo combustível demandará 

tempo. “Hoje o combustível pesa muito. Por isso, a decisão é seguir o que a 

regulamentação manda, sem antecipar a mistura de SAF”, aponta Calderon. 

O advogado Ricardo Fenelon Jr., ex-diretor da Agência Nacional de Aviação Civil 

(Anac), diz que, na br das discussões sobre as medidas, está a preocupação para que não 

ocorra aumento de custos. “Não parece, mas os prazos são bastante apertados. Quase 

oito anos depois, por exemplo, que o Corsia foi aprovado, ainda há muitas dúvidas de 

como a redução de fato vai ocorrer e se será viável do ponto de vista econômico”, diz. 

Emissões 

Na média, as operações aéreas no Brasil, somando as domésticas e as internacionais, 

ainda não conseguiram demonstrar redução das emissões de carbono. Os cálculos feitos 

pela reportagem com br nos dados da Anac de movimentação do modal aéreo mostram 

que o setor emitiu, em 2015, 51 kg de CO₂ a cada 100 RTK, sigla em inglês para 

toneladas-quilômetro transportadas. O volume chegou a 54 kg por 100 RTK em 2019, 

ano br anterior à pandemia de covid-19. 

Com a chegada da pandemia, as operações foram duramente afetadas, com redução da 

demanda. Porém, mesmo com menos voos, a emissão proporcional atingiu seu maior 

pico, ficando em 60 kg por 100 RTK em 2020 e em 64 kg em 2021. Em 2022 o volume 

voltou a cair, mas ainda está acima da série. Em 2022 foram emitidos 58,91 kg para 

cada 100 RTK. Em 2023, 57,10 kg para cada 100 RTK. 

Há diferentes metodologias para medir a emissão de carbono. Os números utilizados 

nesta reportagem são referentes à Tier 3, que leva em consideração as emissões das 

aeronaves da aviação civil comercial e privada, em voos domésticos e internacionais, 

com origem no Brasil, de empresas nacionais ou estrangeiras. Esse método exclui os 

voos feitos com gasolina de aviação, restringindo-o às aeronaves abastecidas com 

querosene de aviação — que é usado em motores a jato. 

A forma de calcular a proporção de emissão por atividade também difere. Enquanto a 

Latam faz a divisão de emissão por RTK, a Azul calcula sua emissão por número de 



 
 

passageiros pagantes transportados por quilômetro (RPK). Com isso, os números ficam 

ligeiramente diferentes, mas, na média, apresentam curvas praticamente idênticas. 

Apostas para curto e médio prazo 

Na corrida da aviação para reduzir a emissão de carbono, cada iniciativa possui seu 

trunfo. Se por um lado o SAF é o mais “poderoso”, por ter o maior impacto positivo 

ambiental, outras duas alternativas se destacam pela viabilidade: renovação de frota e 

otimização operacional. Ainda que com suas limitações, têm a vantagem de serem mais 

imediatas e factíveis, financeiramente e tecnologicamente. Por isso, são apostas para o 

curto e médio prazo. 

A indústria calcula que aeronaves mais novas emitem entre 20% e 30% menos dióxido 

de carbono em comparação a modelos anteriores. Isso é atribuído principalmente à 

maior eficiência obtida com tecnologias mais modernas, gerando economia em 

diferentes frentes para as companhias do setor. 

Por isso, a renovação da frota está na agenda de descarbonização das aéreas. “Temos 

adquirido aviões mais modernos, que consomem menos e, com isso, reduzem 

emissões”, explica Ligia Puccioni, da Latam. Como exemplo, cita os modelos A 30020 

e 21 Neo, da Airbus, que representam uma redução de 20%, e o Boeing 787, que 

consome e emite 25% menos. 

A Azul também vem promovendo substituições nos últimos anos, segundo o gerente de 

Sustentabilidade Filipe Alvarez. “A renovação da frota representa redução monstruosa 

para descarbonização”, afirma. “Para nós, essa estratégia é importante tanto pela 

redução da emissão de carbono quanto pela eficiência de combustível”, complementa, 

destacando que atualmente a frota da Azul tem idade média de sete anos. 

Na mesma linha, a Gol opera com uma idade média de 8 a 9 anos. A expectativa é 

trocar toda a frota até 2035, de acordo com o diretor Eduardo Calderon. Para o 

executivo, os problemas na cadeia de suprimentos, que têm dificultado a produção de 

peças e aeronaves, não devem atrapalhar esse plano. “Não achamos que a entrega de 

aviões será problema”, afirma. 

“Temos tido atrasos, mas há investimentos muito grandes em aeronaves na América 

Latina”, diz o gerente sênior de Assuntos Externos e Sustentabilidade da Iata para as 

Américas, Pedro de la Fuente. Ele destaca que as aéreas da região operam com uma 

frota média de 7 a 12 anos, contra uma média global superior a 15 anos. 

Mais de 50% da frota das companhias aéreas afiliadas à Alta foi renovada na última 

década, resultando numa diminuição de 30% na idade média das aeronaves. Desde 

2005, essas empresas encomendaram e colocaram em operação mais de mil aeronaves, 

representando um investimento superior a US$ 100 bilhões. 

Eficiência operacional 

No entanto, as aéreas possuem um “trabalho gigante pela frente”, avalia o líder em 

Políticas Públicas e Parcerias em Sustentabilidade para América Latina e Caribe da 

Boeing, Otávio Cavalett. “Trocar uma frota inteira de uma hora para outra não é 



 
 

factível. É necessário também melhorar a operação com os aviões que operam hoje e no 

futuro próximo”, diz. 

É nessa equação que entram as iniciativas de otimização de eficiência operacional. Na 

prática, a estratégia é brada no desenvolvimento de soluções que permitam que as 

aeronaves e o ecossistema de aviação desempenhem melhor com menos combustível e 

emissão de carbono. Somadas, iniciativas desse tipo podem representar uma redução de 

10% a 15% nas emissões, de acordo com Cavalett. 

Essas estratégias começam antes das decolagens, com a otimização da operação no solo 

por meio de melhorias no modelo de abastecimento e eletrificação de automóveis 

utilizados no apoio às aeronaves, por exemplo. A manutenção dos motores, para que os 

aviões operem com máxima eficiência, e o taxiamento com um único motor também 

entram na lista. 

Com as aeronaves no ar, o destaque fica por conta da otimização das rotas, tornando-as 

mais diretas, para que as aeronaves não precisem voar mais tempo do que o estritamente 

necessário. “No curto prazo, existem muitas eficiências que podem ser encontradas e 

aplicadas com parcerias entre as companhias e fornecedores de sistema de navegação”, 

afirma Pedro de la Fuente, da Iata. 

A realização de decolagens e aterrissagens com flaps reduzidos, assim como a 

diminuição da redução da velocidade de decolagem em locais com altitudes inferiores a 

1.500 pés, também são outras estratégias utilizadas para reduzir o consumo de 

combustível e consequentemente, emissão de CO₂, durante os voos. 

Novas tecnologias 

Olhando mais para frente, especialistas não descartam o uso de fontes alternativas de 

energia, com destaque para o hidrogênio e a eletricidade. No entanto, apesar de serem 

mais limpas do que o combustível fóssil, ainda estão em desenvolvimento e são um 

desafio do ponto de vista operacional. A principal questão é que, diferente do SAF, o 

uso deles prevê mudanças na estrutura e sistema das aeronaves. 

Outro ponto citado por La Fuente, da Iata, é que poderiam diminuir a eficiência 

operacional, na contramão do que a indústria tem buscado. No caso da energia elétrica, 

os aviões teriam de carregar baterias e o hidrogênio precisaria ser resfriado e 

transportado na forma congelada, o que deixaria as aeronaves mais pesadas e 

aumentaria a necessidade de combustível. “Eficiência é diminuir peso e não aumentar. 

Sem contar que reduziria o espaço para passageiros, aumentando a demanda por mais 

voos”, diz. 

Governo 

O Ministério de Portos e Aeroportos (MPor) diz que acompanha de perto a agenda, 

priorizando a produção do SAF. “No entanto, os elevados custos de produção 

permanecem um desafio a ser superado. Para que o uso de SAF se dissemine entre os 

operadores aéreos, será fundamental que haja alguma competitividade de preço em 

relação ao combustível fóssil”, diz, em nota. 



 
 

O ministério afirma que, na condição de formulador de políticas públicas para a aviação 

civil brasileira, considera indispensável que o governo federal ofereça incentivos que 

ajudem a fomentar a produção de SAF no Brasil e a reduzir o custo do combustível para 

as empresas aéreas. Nas próximas semanas, o Conselho Nacional de Política Energética 

(CNPE) deverá criar um grupo de trabalho que terá a função de propor políticas de 

estímulo à produção de SAF no Brasil, segundo informa o ministério. 

“Nos próximos anos, a competitividade internacional de uma empresa aérea estará 

intimamente ligada à sustentabilidade ambiental de suas operações. Por isso, para que o 

setor aéreo brasileiro consiga competir internacionalmente, é fundamental que o País 

avance no desenvolvimento da indústria de SAF”, afirma o MPor. 

Estadão 

 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 

 

 

  



 
 

Aéreas veem combustível verde ainda distante e buscam alternativas para ficar 

menos poluentes 
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Companhias apostam em renovação da frota e otimização 
operacional em corrida por descarbonização; emissões 

representarão custo adicional para as empresas a partir de 
2027 
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Por Luiz Araújo e Elisa Calmon 

13 minde leitura 

BRASÍLIA E SÃO PAULO - Quando o assunto é descarbonização 
do setor aéreo, os holofotes estão voltados para o combustível 
sustentável de aviação, mais conhecido por sua sigla em inglês: 
SAF. A empolgação se justifica, já que a solução seria capaz de 
reduzir em até 80% as emissões de carbono. 
No entanto, com capacidade de produção muito distante de 
atender à demanda, fabricantes e companhias aéreas apostam em 
medidas complementares para zerar as emissões de carbono (CO₂) 
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até 2050. Entre elas, renovação de frota e medidas no solo para 
aumentar a eficiência operacional. 

Leia também 

O carbono emitido representará um custo adicional para os 
balanços das empresas a partir de 2027. Isso porque o Brasil é 
signatário do Corsia, um acordo internacional que determina que 
as empresas aéreas deverão comprar créditos para compensar as 
emissões que excederem os patamares verificados em 2019. “O 
investidor sabe que o carbono vai significar uma conta extra. 
Portanto, quanto menos eu emitir, melhor e mais barata a 
operação será”, explica o gerente de Sustentabilidade da Azul, 
Filipe Alvarez. 

 

Segundo setor, troca de aeronaves e medidas de eficiência poderão 
eliminar 16% das emissões até 2050 Foto: Taba Benedicto/Estadão 

Além de uma demanda econômica, há também uma cobrança 
pública para que o setor aéreo reduza seu impacto ambiental, 
destaca o líder em Políticas Públicas e Parcerias em 
Sustentabilidade para América Latina e Caribe da Boeing, Otávio 
Cavalett. “Só vai existir um futuro para a aviação se ele for mais 
sustentável. Não temos outra opção. É uma demanda da 
sociedade”, afirma. 

A Associação Internacional de Transportes Aéreos (Iata, na sigla 
em inglês) projeta que 65% da meta de descarbonização até 2050, 

https://www.estadao.com.br/tudo-sobre/brasil-america-do-sul/


 
 

assinada em 2021, será obtida por meio do SAF, combustível 
sustentável feito a partir de óleos vegetais ou animais. Apesar de já 
ser trabalhado no Brasil em laboratório, a produção em larga escala 
deve demorar a ganhar fôlego. Além de demandar investimentos 
bilionários, a matéria final ainda pode ficar de três a cinco vezes 
mais cara que o querosene de aviação (QAV), o principal 
combustível fóssil usado atualmente. 

A regulamentação é outro nó que precisa ser desatado para 
implementação do SAF como combustível principal da aviação no 
Brasil e países vizinhos, segundo o CEO da Associação Latino-
Americana e do Caribe de Transporte Aéreo (Alta), Ricardo 
Botelho. “Na nossa região, ainda enfrentamos desafios 
significativos, uma vez que os regulamentos em países da América 
Latina estão em fase de desenvolvimento, e as circunstâncias 
locais diferem das dos Estados Unidos e da Europa”, afirma. 

 
Apesar do potencial do SAF, o setor não deve apostar todas as 
fichas em uma única iniciativa, aponta a gerente de 
sustentabilidade da Latam, Ligia Sato Puccioni. “Mesmo quando 
houver um novo combustível suficiente e com preço mais atrativo, 
ele não será 100% da solução”, afirma. Ela avalia que o SAF tomou 
os holofotes não só pela importância para a meta final, mas, 
especialmente no Brasil, pelo grande potencial de o País ser um 
dos líderes na produção. “Mas, na prática, precisaremos de um mix 
de soluções”, acrescenta. 

Na divisão dos pilares para a descarbonização, a Iata calcula que a 
troca de aeronaves e medidas de eficiência poderão eliminar 16% 
das emissões até 2050. O restante deve ser resolvido por meio de 
projetos ambientais, com 11% em captura e armazenamento de 
CO₂ e 8% em compensação. Se os desafios forem superados, o 
setor será, sozinho, responsável pela redução de 2% da emissão de 
toda a atividade humana no planeta. 

Metas 



 
 

A busca para reduzir as emissões se dá no contexto de frear o 
efeito estufa, que ocorre principalmente pela queima de 
combustíveis fósseis. No mercado corporativo, o tema é visto 
como fundamental para a manutenção da saúde financeira das 
empresas, já que eventos climáticos extremos afetam a 
produtividade e podem impor obstáculos intransponíveis nas 
próximas décadas. 

“A questão é saber como fazer o que é preciso. Todo esse 
movimento de descarbonização exige uma mudança de cultura e 
mentalidade. Isso só pode ser feito por meio de uma política 
pública complexa e que considere os interesses de todos: 
empresas, governos e sociedade civil”, avalia a advogada Gabriela 
Giacomolli, especialista em ESG. 

CONTINUA APÓS A PUBLICIDADE 

Diante da complexidade do tema, as aéreas de todo o mundo 
adotam planos distintos para alcançar a meta de 2050. Os pilares 
são os mesmos: compra de aviões mais modernos, troca de 
equipamentos das operações em solo e iniciativas complementares 
de logística. Há diferenças, contudo, sobre a antecipação de metas 
e sobre o uso do mercado de crédito de carbono para a 
contabilização dos avanços. 

A Câmara dos Deputados deu um passo importante sobre o tema 
no início deste mês, ao aprovar o projeto de lei (PL) do 
“Combustível do Futuro”. A matéria, agora em curso no Senado, 
determina que as aéreas precisarão incluir 1% de SAF nos tanques 
a partir de 2027. Essa proporção aumentará 1 ponto porcentual a 
cada ano, alcançando 10% de SAF na mistura do combustível em 
2036. Com isso, fica a cargo das empresas acompanhar ou acelerar 
a adoção do SAF, equacionando as demais medidas para entregar 
as metas. 

A Azul quer reduzir 46% da intensidade de emissão até 2030. 
“Temos, desde 2016 até agora, redução de intensidade de cerca de 
22%”, diz Filipe Alvarez. Reduzir a intensidade significa, na prática, 



 
 

transportar o mesmo peso emitindo menos. Até aqui, a empresa 
tem apostado principalmente na compra de aeronaves mais 
eficientes. 

A Latam se comprometeu a reduzir ou compensar 50% da 
intensidade das emissões domésticas até 2030. “É um processo 
que já está acontecendo. Estamos fazendo a lição de casa, dentro 
do que dá para fazer. A solução terá de ser pensada em parcerias, 
envolvendo diversos entes. Precisa da cadeia completa”, afirma a 
gerente Ligia Sato Puccioni. 

O diretor do Centro de Controle Operacional (CCO) da Gol, 
Eduardo Calderon, explica que a companhia busca reduzir as 
emissões há mais de uma década. Porém, a estratégia é de cautela 
e, até o momento, a empresa não pretende adotar metas mais 
ousadas que as da Iata. Segundo ele, isso se dá pela perspectiva de 
que o novo combustível demandará tempo. “Hoje o combustível 
pesa muito. Por isso, a decisão é seguir o que a regulamentação 
manda, sem antecipar a mistura de SAF”, aponta Calderon. 

O advogado Ricardo Fenelon Jr., ex-diretor da Agência Nacional 
de Aviação Civil (Anac), diz que, na base das discussões sobre as 
medidas, está a preocupação para que não ocorra aumento de 
custos. “Não parece, mas os prazos são bastante apertados. Quase 
oito anos depois, por exemplo, que o Corsia foi aprovado, ainda há 
muitas dúvidas de como a redução de fato vai ocorrer e se será 
viável do ponto de vista econômico”, diz. 

Emissões 
Na média, as operações aéreas no Brasil, somando as domésticas e 
as internacionais, ainda não conseguiram demonstrar redução das 
emissões de carbono. Os cálculos feitos pela reportagem com base 
nos dados da Anac de movimentação do modal aéreo mostram 
que o setor emitiu, em 2015, 51 kg de CO₂ a cada 100 RTK, sigla 
em inglês para toneladas-quilômetro transportadas. O volume 
chegou a 54 kg por 100 RTK em 2019, ano base anterior à 
pandemia de covid-19. 



 
 

Com a chegada da pandemia, as operações foram duramente 
afetadas, com redução da demanda. Porém, mesmo com menos 
voos, a emissão proporcional atingiu seu maior pico, ficando em 60 
kg por 100 RTK em 2020 e em 64 kg em 2021. Em 2022 o volume 
voltou a cair, mas ainda está acima da série. Em 2022 foram 
emitidos 58,91 kg para cada 100 RTK. Em 2023, 57,10 kg para 
cada 100 RTK. 

Há diferentes metodologias para medir a emissão de carbono. Os 
números utilizados nesta reportagem são referentes à Tier 3, que 
leva em consideração as emissões das aeronaves da aviação civil 
comercial e privada, em voos domésticos e internacionais, com 
origem no Brasil, de empresas nacionais ou estrangeiras. Esse 
método exclui os voos feitos com gasolina de aviação, 
restringindo-o às aeronaves abastecidas com querosene de 
aviação — que é usado em motores a jato. 

A forma de calcular a proporção de emissão por atividade também 
difere. Enquanto a Latam faz a divisão de emissão por RTK, a Azul 
calcula sua emissão por número de passageiros pagantes 
transportados por quilômetro (RPK). Com isso, os números ficam 
ligeiramente diferentes, mas, na média, apresentam curvas 
praticamente idênticas. 

Apostas para curto e médio prazo 
Na corrida da aviação para reduzir a emissão de carbono, cada 
iniciativa possui seu trunfo. Se por um lado o SAF é o mais 
“poderoso”, por ter o maior impacto positivo ambiental, outras 
duas alternativas se destacam pela viabilidade: renovação de frota 
e otimização operacional. Ainda que com suas limitações, têm a 
vantagem de serem mais imediatas e factíveis, financeiramente e 
tecnologicamente. Por isso, são apostas para o curto e médio 
prazo. 

A indústria calcula que aeronaves mais novas emitem entre 20% e 
30% menos dióxido de carbono em comparação a modelos 
anteriores. Isso é atribuído principalmente à maior eficiência 



 
 

obtida com tecnologias mais modernas, gerando economia em 
diferentes frentes para as companhias do setor. 

Por isso, a renovação da frota está na agenda de descarbonização 
das aéreas. “Temos adquirido aviões mais modernos, que 
consomem menos e, com isso, reduzem emissões”, explica Ligia 
Puccioni, da Latam. Como exemplo, cita os modelos A 30020 e 21 
Neo, da Airbus, que representam uma redução de 20%, e o Boeing 
787, que consome e emite 25% menos. 

A Azul também vem promovendo substituições nos últimos anos, 
segundo o gerente de Sustentabilidade Filipe Alvarez. “A 
renovação da frota representa redução monstruosa para 
descarbonização”, afirma. “Para nós, essa estratégia é importante 
tanto pela redução da emissão de carbono quanto pela eficiência 
de combustível”, complementa, destacando que atualmente a frota 
da Azul tem idade média de sete anos. 

Na mesma linha, a Gol opera com uma idade média de 8 a 9 anos. 
A expectativa é trocar toda a frota até 2035, de acordo com o 
diretor Eduardo Calderon. Para o executivo, os problemas na 
cadeia de suprimentos, que têm dificultado a produção de peças e 
aeronaves, não devem atrapalhar esse plano. “Não achamos que a 
entrega de aviões será problema”, afirma. 

“Temos tido atrasos, mas há investimentos muito grandes em 
aeronaves na América Latina”, diz o gerente sênior de Assuntos 
Externos e Sustentabilidade da Iata para as Américas, Pedro de la 
Fuente. Ele destaca que as aéreas da região operam com uma frota 
média de 7 a 12 anos, contra uma média global superior a 15 anos. 

Mais de 50% da frota das companhias aéreas afiliadas à Alta foi 
renovada na última década, resultando numa diminuição de 30% 
na idade média das aeronaves. Desde 2005, essas empresas 
encomendaram e colocaram em operação mais de mil aeronaves, 
representando um investimento superior a US$ 100 bilhões. 



 
 

Eficiência operacional 
No entanto, as aéreas possuem um “trabalho gigante pela frente”, 
avalia o líder em Políticas Públicas e Parcerias em Sustentabilidade 
para América Latina e Caribe da Boeing, Otávio Cavalett. “Trocar 
uma frota inteira de uma hora para outra não é factível. É 
necessário também melhorar a operação com os aviões que 
operam hoje e no futuro próximo”, diz. 

É nessa equação que entram as iniciativas de otimização de 
eficiência operacional. Na prática, a estratégia é baseada no 
desenvolvimento de soluções que permitam que as aeronaves e o 
ecossistema de aviação desempenhem melhor com menos 
combustível e emissão de carbono. Somadas, iniciativas desse tipo 
podem representar uma redução de 10% a 15% nas emissões, de 
acordo com Cavalett. 

Essas estratégias começam antes das decolagens, com a 
otimização da operação no solo por meio de melhorias no modelo 
de abastecimento e eletrificação de automóveis utilizados no apoio 
às aeronaves, por exemplo. A manutenção dos motores, para que 
os aviões operem com máxima eficiência, e o taxiamento com um 
único motor também entram na lista. 

Com as aeronaves no ar, o destaque fica por conta da otimização 
das rotas, tornando-as mais diretas, para que as aeronaves não 
precisem voar mais tempo do que o estritamente necessário. “No 
curto prazo, existem muitas eficiências que podem ser 
encontradas e aplicadas com parcerias entre as companhias e 
fornecedores de sistema de navegação”, afirma Pedro de la 
Fuente, da Iata. 

A realização de decolagens e aterrissagens com flaps reduzidos, 
assim como a diminuição da redução da velocidade de decolagem 
em locais com altitudes inferiores a 1.500 pés, também são outras 
estratégias utilizadas para reduzir o consumo de combustível e 
consequentemente, emissão de CO₂, durante os voos. 



 
 

Novas tecnologias 
CONTINUA APÓS A PUBLICIDADE 

Olhando mais para frente, especialistas não descartam o uso de 
fontes alternativas de energia, com destaque para o hidrogênio e a 
eletricidade. No entanto, apesar de serem mais limpas do que o 
combustível fóssil, ainda estão em desenvolvimento e são um 
desafio do ponto de vista operacional. A principal questão é que, 
diferente do SAF, o uso deles prevê mudanças na estrutura e 
sistema das aeronaves. 

Outro ponto citado por La Fuente, da Iata, é que poderiam 
diminuir a eficiência operacional, na contramão do que a indústria 
tem buscado. No caso da energia elétrica, os aviões teriam de 
carregar baterias e o hidrogênio precisaria ser resfriado e 
transportado na forma congelada, o que deixaria as aeronaves 
mais pesadas e aumentaria a necessidade de combustível. 
“Eficiência é diminuir peso e não aumentar. Sem contar que 
reduziria o espaço para passageiros, aumentando a demanda por 
mais voos”, diz. 

Governo 
O Ministério de Portos e Aeroportos (MPor) diz que acompanha de 
perto a agenda, priorizando a produção do SAF. “No entanto, os 
elevados custos de produção permanecem um desafio a ser 
superado. Para que o uso de SAF se dissemine entre os 
operadores aéreos, será fundamental que haja alguma 
competitividade de preço em relação ao combustível fóssil”, diz, 
em nota. 

O ministério afirma que, na condição de formulador de políticas 
públicas para a aviação civil brasileira, considera indispensável que 
o governo federal ofereça incentivos que ajudem a fomentar a 
produção de SAF no Brasil e a reduzir o custo do combustível para 
as empresas aéreas. Nas próximas semanas, o Conselho Nacional 
de Política Energética (CNPE) deverá criar um grupo de trabalho 
que terá a função de propor políticas de estímulo à produção de 
SAF no Brasil, segundo informa o ministério. 



 
 

“Nos próximos anos, a competitividade internacional de uma 
empresa aérea estará intimamente ligada à sustentabilidade 
ambiental de suas operações. Por isso, para que o setor aéreo 
brasileiro consiga competir internacionalmente, é fundamental que 
o País avance no desenvolvimento da indústria de SAF”, afirma o 
MPor. 
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Feriado de Páscoa movimenta turismo do RN e 

aeroporto registra aumento de quase 30% no número 

de voos 

Ocupação hoteleira tem média de 60% de ocupação de leitos, 

segundo a ABIH. Fluxo de passageiros também aumentou na 

rodoviária da capital potiguar. 

Por Inter TV Cabugi 
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Aeroporto de São Gonçalo do Amarante, na região metropolitana 

de Natal — Foto: Rayane Mainara 

O feriadão de Páscoa aumentou o fluxo de turistas no Rio Grande 

do Norte, de acordo com dados de entidades ligadas ao setor no 

estado. Somente no Aeroporto de São Gonçalo do Amarante, o 

aumento é de quase 30% no número de voos na comparação com 

o ano passado. 

Entre a quinta-feira (28) e a próxima segunda-feira (1º), o terminal 

espera receber 246 voos, entre embarques e desembarques. Os 

voos têm origem principalmente em Guarulhos (São Paulo), Recife, 

Brasília, Fortaleza e Galeão (Rio de Janeiro). 

Dos 246 voos, 12 são internacionais, ligando a capital potiguar a 

Buenos Aires, na Argentina; e a Lisboa, em Portugal. 

No Aeroporto de Mossoró, o número de voos passou de quatro 

para 20 neste ano, na comparação com o mesmo período do ano 

passado. O número deve representar um aumento de 410% no 

número de passageiros no terminal. 

Na rodoviária de Natal, os principais destinos procurados pelos 

viajantes dentro do estado são Caicó, Mossoró, Assu, São Miguel do 

Gostoso e Santa Cruz. No transporte interestadual, se destaca a 

procura pelas cidades de Recife, Fortaleza e João Pessoa. 

Setor do turismo espera ocupação de 60% da rede hoteleira na 

Semana Santa 

"Estimamos embarcar aproximadamente 13 mil passageiros nesse 

feriado de Páscoa. Isso equivale a um aumento de 25% na 

comparação com 2023", diz Sabrina Dellaquia, gestora do terminal 

rodoviário. 

Já o setor de hotéis do Rio Grande do Norte acredita que a 

ocupação média dos leitos para o período ficará acima dos 60%. Na 



 
 

Semana Santa de 2023, a ocupação média do setor foi de cerca de 

52%. 

"A gente espera um incremento nesses últimos dias, em especial 

do turismo regional, que sempre deixa para última hora, e que 

esse crescimento reflita no número maior de turistas que vão 

chegar ao nosso destino, deixando dinheiro para a nossa 

economia, gerando emprego e renda. É muito importante o 

reaquecimento do turismo nesse momento", diz Abdon Gosson, 

presidente da Associação Brasileira da Indústria Hotéis no Rio 

Grande do Norte. 
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Aeroporto de São Gonçalo do Amarante, na região metropolitana de Natal — Foto: Rayane 

MainaraSetor do turismo espera ocupação de 60% da rede hoteleira na Semana Santa 

Por g1 RN — O feriadão de Páscoa aumentou o fluxo de turistas no Rio 
Grande do Norte, de acordo com dados de entidades ligadas ao setor 
no estado. Somente no Aeroporto de São Gonçalo do Amarante, o 
aumento é de quase 30% no número de voos na comparação com o 
ano passado. 

Entre a quinta-feira (28) e a próxima segunda-feira (1º), o terminal 
espera receber 246 voos, entre embarques e desembarques. Os voos 
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têm origem principalmente em Guarulhos (São Paulo), Recife, Brasília, 
Fortaleza e Galeão (Rio de Janeiro). 

Dos 246 voos, 12 são internacionais, ligando a capital potiguar a 
Buenos Aires, na Argentina; e a Lisboa, em Portugal. 

No Aeroporto de Mossoró, o número de voos passou de quatro para 20 
neste ano, na comparação com o mesmo período do ano passado. O 
número deve representar um aumento de 410% no número de 
passageiros no terminal. 

Na rodoviária de Natal, os principais destinos procurados pelos 
viajantes dentro do estado são Caicó, Mossoró, Assu, São Miguel do 
Gostoso e Santa Cruz. No transporte interestadual, se destaca a 
procura pelas cidades de Recife, Fortaleza e João Pessoa. 

“Estimamos embarcar aproximadamente 13 mil passageiros nesse 
feriado de Páscoa. Isso equivale a um aumento de 25% na comparação 
com 2023”, diz Sabrina Dellaquia, gestora do terminal rodoviário. 

Já o setor de hotéis do Rio Grande do Norte acredita que a ocupação 
média dos leitos para o período ficará acima dos 60%. Na Semana Santa 
de 2023, a ocupação média do setor foi de cerca de 52%. 

“A gente espera um incremento nesses últimos dias, em especial do 
turismo regional, que sempre deixa para última hora, e que esse 
crescimento reflita no número maior de turistas que vão chegar ao 
nosso destino, deixando dinheiro para a nossa economia, gerando 
emprego e renda. É muito importante o reaquecimento do turismo 
nesse momento”, diz Abdon Gosson, presidente da Associação 
Brasileira da Indústria Hotéis no Rio Grande do Norte. 
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Foto: Reprodução 

Mais de 2 milhões de fiéis devem celebrar a Semana Santa pelo país neste ano. É o que 

aponta um levantamento do Ministério do Turismo realizado nas principais cidades de 

movimentação religiosa e divulgado nesta quinta-feira (28.03). Entre os destinos que 

contarão com fluxo intenso de pessoas no período destacam-se as cidades de Aparecida 

(SP), Juazeiro do Norte (CE), Trindade (GO), Brejo da Madre de Deus (PE) e Planaltina 

(DF). 

https://ismaelmedeiros.com.br/celebracoes-devem-reunir-mais-de-2-milhoes-de-fieis-pelo-pais-no-feriado/
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O ministro do Turismo, Celso Sabino, destaca a importância desse período religioso 

para o setor. “Este momento de fé e devoção movimenta multidões e impacta 

positivamente a economia, com geração de emprego e renda para milhares de famílias. 

É a fé movimentando o turismo brasileiro”, enfatizou. 

Em Pernambuco, a tradicional Paixão de Cristo de Nova Jerusalém, em Brejo da Madre 

de Deus, espera receber 70 mil pessoas em quase 10 dias de encenações. O evento, que 

no ano passado recebeu 60 mil pessoas, é um dos maiores indutores de fluxo turístico 

no estado, gerando um impacto de mais de R$ 200 milhões. O espetáculo já foi visto 

por mais de 4,5 milhões de espectadores no local que é considerado o maior teatro ao ar 

livre do mundo. 

Em terras baianas, a expectativa é de que 300 mil turistas visitem locais como Bom 

Jesus da Lapa, um dos principais destinos de turismo religioso. Serrinha também é um 

local popular nessa época, isso porque realiza a Procissão do Fogaréu, que foi tombada 

como Patrimônio Cultural Imaterial da Bahia. Ainda têm celebrações em Monte Santo, 

Esplanada, entre outras. 

No Centro-Oeste do país, a cidade-satélite de Planaltina (DF) promove o espetáculo a 

Paixão de Cristo, no Morro da Capelinha. A celebração, aclamada na capital federal e 

região, reúne em média 100 mil pessoas. Em Goiás, a Cidade de Goiás promove a 

Procissão do Fogaréu, patrimônio imaterial do estado. A apresentação, que simboliza a 

prisão de Jesus Cristo, traz 40 homens que compõem os farricocos encapuzados 

andando pelas ruas com tochas acesas e cantos em latim devem atrair mais de 30 mil 

fiéis. Em Goiânia, a celebração da Paixão de Cristo deve reunir 20 mil pessoas. 

Em Minas Gerais, são esperados mais de 300 mil turistas nas diversas localidades do 

estado. As cidades mineiras são famosas por seus tapetes devocionais, principalmente 

em Ouro Preto, Mariana, São João Del Rei e Tiradentes. Importante tradição do estado, 

os tapetes são confeccionados por moradores e turistas na noite do Sábado de Aleluia e 

madrugada do Domingo de Páscoa e embelezam o trajeto da Procissão da Ressurreição. 

Ministério da Justiça 
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Celebrações devem reunir mais de 2 milhões de fiéis pelo 

país no feriado 
De Norte a Sul, as festividades movimentam milhões de pessoas, gerando emprego e 

renda para a comunidade local 

 

Catedral Metropolitana de Maceió (AL). Crédito: Marco Ankosqui/MTur 

Mais de 2 milhões de fiéis devem celebrar a Semana Santa pelo país neste ano. 
É o que aponta um levantamento do Ministério do Turismo realizado nas 
principais cidades de movimentação religiosa e divulgado nesta quinta-feira 
(28.03). Entre os destinos que contarão com fluxo intenso de pessoas no período 
destacam-se as cidades de Aparecida (SP), Juazeiro do Norte (CE), Trindade 
(GO), Brejo da Madre de Deus (PE) e Planaltina (DF). 

O ministro do Turismo, Celso Sabino, destaca a importância desse período 
religioso para o setor. “Este momento de fé e devoção movimenta multidões e 
impacta positivamente a economia, com geração de emprego e renda para 
milhares de famílias. É a fé movimentando o turismo brasileiro”, enfatizou. 

https://www.gov.br/turismo/pt-br/assuntos/noticias/celebracoes-devem-reunir-mais-de-2-milhoes-de-fieis-pelo-pais-no-feriado
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Em Pernambuco, a tradicional Paixão de Cristo de Nova Jerusalém, em Brejo da 
Madre de Deus, espera receber 70 mil pessoas em quase 10 dias de 
encenações. O evento, que no ano passado recebeu 60 mil pessoas, é um dos 
maiores indutores de fluxo turístico no estado, gerando um impacto de mais de 
R$ 200 milhões. O espetáculo já foi visto por mais de 4,5 milhões de 
espectadores no local que é considerado o maior teatro ao ar livre do mundo. 

Em terras baianas, a expectativa é de que 300 mil turistas visitem locais como 
Bom Jesus da Lapa, um dos principais destinos de turismo religioso. Serrinha 
também é um local popular nessa época, isso porque realiza a Procissão do 
Fogaréu, que foi tombada como Patrimônio Cultural Imaterial da Bahia. Ainda 
têm celebrações em Monte Santo, Esplanada, entre outras. 

No Centro-Oeste do país, a cidade-satélite de Planaltina (DF) promove o 
espetáculo a Paixão de Cristo, no Morro da Capelinha. A celebração, aclamada 
na capital federal e região, reúne em média 100 mil pessoas. Em Goiás, a Cidade 
de Goiás promove a Procissão do Fogaréu, patrimônio imaterial do estado. A 
apresentação, que simboliza a prisão de Jesus Cristo, traz 40 homens que 
compõem os farricocos encapuzados andando pelas ruas com tochas acesas e 
cantos em latim devem atrair mais de 30 mil fiéis. Em Goiânia, a celebração da 
Paixão de Cristo deve reunir 20 mil pessoas. 

Em Minas Gerais, são esperados mais de 300 mil turistas nas diversas 
localidades do estado. As cidades mineiras são famosas por seus tapetes 
devocionais, principalmente em Ouro Preto, Mariana, São João Del Rei e 
Tiradentes. Importante tradição do estado, os tapetes são confeccionados por 
moradores e turistas na noite do Sábado de Aleluia e madrugada do Domingo 
de Páscoa e embelezam o trajeto da Procissão da Ressurreição. 

TURISMO RELIGIOSO - No Brasil, o turismo religioso é responsável por 
movimentar anualmente R$ 15 bilhões na economia. Dos mais de 300 
municípios brasileiros que possuem atrativos diversos do segmento, 96 dispõem 
de calendário com eventos exclusivos. 
Anualmente são realizadas 8,1 milhões de viagens domésticas movidas pela fé 
(turistas, sem contar excursionistas). Ao somar com os excursionistas, chega-se 
a 18 milhões de viagens com essa motivação. Em relação aos turistas 
internacionais que procuram o Brasil com fins religiosos, este número é de 
aproximadamente 50 mil ao ano. 

BOLETIM - O Ministério do Turismo dispõe de um boletim com informações 
sobre o turismo religioso no país. O documento possui informações qualificadas 
e detalhadas sobre o segmento, como, por exemplo, o mapeamento por Unidade 
da Federação dos principais destinos brasileiros, seus atrativos, eventos por 
mês, assim como as religiões relacionadas a essas práticas e espaços sagrados. 
Por Victor Maciel 
Assessoria de Comunicação do Ministério do Turismo 
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Pesquisa da CNI mostra que 26% dos brasileiros 

estão mais endividados do que no ano passado 

 

Foto: Adobe Stock 

Uma pesquisa da Confederação Nacional da Indústria (CNI) revela 

que 26% dos brasileiros estão mais endividados ou muito mais 

endividados na comparação com os últimos 12 meses. 

O levantamento mostra que esse percentual sobe para 33% entre 

pessoas analfabetas ou que apenas sabem ler e escrever 

(analfabetas funcionais). O índice também é maior, de 32%, entre 

os que ganham até um salário mínimo. 

Entre as mulheres, 29% dizem que estão mais endividadas hoje do 

que há um ano. O percentual é o mesmo entre pessoas com idades 

entre 41 e 59 anos, moradores das regiões Norte e Centro-Oeste e 

residentes nas capitais. 

https://www.blogdobg.com.br/pesquisa-da-cni-mostra-que-26-dos-brasileiros-estao-mais-endividados-do-que-no-ano-passado/
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Na outra ponta, 47% dos entrevistados que moram na região 

Nordeste afirmaram estar menos endividados ou muito menos do 

que há 12 meses. 

A pesquisa foi feita presencialmente pelo Instituto de Pesquisa de 

Reputação e Imagem, da FSB Holding, entre 6 e 9 de fevereiro 

deste ano. Foram entrevistados 2.012 cidadãos com mais de 16 

anos dos 26 estados brasileiros e do Distrito Federal. A margem de 

erro é de dois pontos percentuais, para mais ou para menos. 

Mônica Bergamo – Folha de S. Paulo 

COMENTE AQUI 
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Índice é superior entre pessoas analfabetas e que ganham até um 

salário mínimo; já 47% dos moradores do Nordeste afirmam estar com 

menos dívidas do que há um ano 
•  

o  

Uma pesquisa da Confederação Nacional da Indústria (CNI) revela 
que 26% dos brasileiros estão mais endividados ou muito mais 
endividados na comparação com os últimos 12 meses. 
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Endividamento aumento para 26% dos entrevistados em 

pesquisa do CNI - Adobe Stock 

BOLSO VAZIO 

O levantamento mostra que esse percentual sobe para 33% entre 
pessoas analfabetas ou que apenas sabem ler e escrever 
(analfabetas funcionais). O índice também é maior, de 32%, entre 
os que ganham até um salário mínimo. 

FATIA  

Entre as mulheres, 29% dizem que estão mais endividadas hoje do 
que há um ano. O percentual é o mesmo entre pessoas com idades 
entre 41 e 59 anos, moradores das regiões Norte e Centro-Oeste e 
residentes nas capitais. 

FATIA 2  

https://www1.folha.uol.com.br/folha-topicos/salario-minimo/


 
 

Na outra ponta, 47% dos entrevistados que moram na região 
Nordeste afirmaram estar menos endividados ou muito menos do 
que há 12 meses. 

Uma redução no endividamento também foi apontada por 45% 
das pessoas que ganham de um a dois salários mínimos e por 
jovens entre 16 e 24 anos. 

FICHA 

A pesquisa foi feita presencialmente pelo Instituto de Pesquisa de 
Reputação e Imagem, da FSB Holding, entre 6 e 9 de fevereiro 
deste ano. Foram entrevistados 2.012 cidadãos com mais de 16 
anos dos 26 estados brasileiros e do Distrito Federal. A margem 
de erro é de dois pontos percentuais, para mais ou para menos. 
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A movimentação de visitantes durante o “feriadão” da Semana Santa” no Rio Grande do 

Norte, principalmente em Natal, está dentro da expectativa de 60% a 70% da ocupação 

hoteleira. É o que diz o trade turístico, embora os dados sejam fechados no início da 

semana. “Estamos fechando em quase 70%”, disse o presidente da Associação 

Brasileira de Agências de Viagens do Rio Grande do Norte (ABAV/RN), Antônio Neto, 

para quem a alta dos preços no transporte aéreo para a região Nordeste, por exemplo, 

acaba influenciando negativamente no movimento dos turistas, inclusive em Natal. 

O presidente da ABAV/RN explicou que depois da quinta e sexta-feira (28 e 29), 

terminou havendo, no sábado, uma melhoria no fluxo de visitantes, refletido pelo 

chamado “turismo regional” ou “doméstico”, aquelas pessoas que vinham chegando por 

transporte terrestre, de ônibus ou em carro próprio: “Nós temos a rodovia BR-101, que 

mesmo tendo algumas obras, é uma estrada muito boa, e recebemos muita gente da 

Paraíba e Pernambuco”. 

Já o presidente da Associação Brasileira da Industria de Hotéis do Rio Grande do Norte 

(ABIH-RN), Abdon Gosson, disse que na segunda ou terça-feira (1º e 2 de abril) faz-se 

o levantamento na rede hoteleira pra ver se a movimentação dos hóspedes superou a 

expectativa, mas a estimativa é de que fique em 60% ou pouco acima desse percentual. 

ParaGosson, obviamente que o ideal seria uma ocupação de 100%, mas era difícil que 

isso ocorresse. “Mas se a ocupação for igual a do ano passado, não é que está de bom 

tamanho, dentro da realidade poderia ser melhor. Pipa, que todo ano é 100%, esse ano 

não vai ser”. Gosson informou que não tinha esses números fechados no sábado (30), 

“porque tem as vendas de última hora”, do chamado turismo regional. 

Praia tida como “cartão postal” de Natal, Ponta Negra foi um dos locais escolhidos para 

visitação de um casal do Rio de Janeiro. O engenheiro carioca Igor Esteves, que estava 

acompanhado da namorada Natália, tirava fotos do Morro do Careca pelo telefone 

celular, mas disse que o motivo principal de sua visita “foi o casamento de amigos”, que 

escolherem a cidade para comemorar o enlace matrimonial. “Chegamos na quinta-feira 

de manhã e estamos voltando no domingo, viemos só passar o feriado”, contou. 

Igor Esteves disse que conheceu Natal há alguns. “Agora a gente não está tendo tanto 

tempo de conhecer muito e nem visitar tanto por causa do casamento e acabamos 

também trabalhando na quinta-feira”. No entanto, Esteves disse que tirou o sábado para 
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ir à Ponta Negra. “Aqui é diferente do Rio, a gente não tem essa duna e areia como aqui, 

nessa altura”, disse ele, apesar de que a manhã nublada atrapalhou um pouco. “Hoje está 

um pouco porque estivemos (na sexta) na Lagoa do Bonfim, choveu também, mas deu 

para aproveitar um pouquinho de sol”. 

Tribuna do Norte 

Fonte: Blog do Gustavo Negreiros 
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Foto: Adriano Abreu 

A movimentação de visitantes durante o “feriadão” da Semana Santa” no Rio Grande do 

Norte, principalmente em Natal, está dentro da expectativa de 60% a 70% da ocupação 

hoteleira. É o que diz o trade turístico, embora os dados sejam fechados no início da 

semana. 

“Estamos fechando em quase 70%”, disse o presidente da Associação Brasileira de 

Agências de Viagens do Rio Grande do Norte (ABAV/RN), Antônio Neto, para quem a alta 
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dos preços no transporte aéreo para a região Nordeste, por exemplo, acaba 

influenciando negativamente no movimento dos turistas, inclusive em Natal. 

O presidente da ABAV/RN explicou que depois da quinta e sexta-feira (28 e 29), terminou 

havendo, no sábado, uma melhoria no fluxo de visitantes, refletido pelo chamado 

“turismo regional” ou “doméstico”, aquelas pessoas que vinham chegando por 

transporte terrestre, de ônibus ou em carro próprio: “Nós temos a rodovia BR-101, que 

mesmo tendo algumas obras, é uma estrada muito boa, e recebemos muita gente da 

Paraíba e Pernambuco”. 

Já o presidente da Associação Brasileira da Industria de Hotéis do Rio Grande do Norte 

(ABIH-RN), Abdon Gosson, disse que na segunda ou terça-feira (1º e 2 de abril) faz-se o 

levantamento na rede hoteleira pra ver se a movimentação dos hóspedes superou a 

expectativa, mas a estimativa é de que fique em 60% ou pouco acima desse percentual. 

Para Gosson, obviamente que o ideal seria uma ocupação de 100%, mas era difícil que 

isso ocorresse. “Mas se a ocupação for igual a do ano passado, não é que está de bom 

tamanho, dentro da realidade poderia ser melhor. Pipa, que todo ano é 100%, esse ano 

não vai ser”. Gosson informou que não tinha esses números fechados no sábado (30), 

“porque tem as vendas de última hora”, do chamado turismo regional. 

Praia tida como “cartão postal” de Natal, Ponta Negra foi um dos locais escolhidos para 

visitação de um casal do Rio de Janeiro. O engenheiro carioca Igor Esteves, que estava 

acompanhado da namorada Natália, tirava fotos do Morro do Careca pelo telefone 

celular, mas disse que o motivo principal de sua visita “foi o casamento de amigos”, que 

escolherem a cidade para comemorar o enlace matrimonial. “Chegamos na quinta-feira 

de manhã e estamos voltando no domingo, viemos só passar o feriado”, contou. 

Igor Esteves disse que conheceu Natal há alguns. “Agora a gente não está tendo tanto 

tempo de conhecer muito e nem visitar tanto por causa do casamento e acabamos 

também trabalhando na quinta-feira”. No entanto, Esteves disse que tirou o sábado 

para ir à Ponta Negra. “Aqui é diferente do Rio, a gente não tem essa duna e areia como 

aqui, nessa altura”, disse ele, apesar de que a manhã nublada atrapalhou um pouco. 

“Hoje está um pouco porque estivemos (na sexta) na Lagoa do Bonfim, choveu também, 

mas deu para aproveitar um pouquinho de sol”. 

Tribuna do Norte 
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Feriadão da Semana Santa ocupa até 70% da rede 

hoteleira do RN 

Foto: Adriano Abreu 

A movimentação de visitantes durante o “feriadão” da Semana Santa” no Rio Grande 
do Norte, principalmente em Natal, está dentro da expectativa de 60% a 70% da 
ocupação hoteleira. É o que diz o trade turístico, embora os dados sejam fechados 
no início da semana. “Estamos fechando em quase 70%”, disse o presidente da 
Associação Brasileira de Agências de Viagens do Rio Grande do Norte (ABAV/RN), 
Antônio Neto, para quem a alta dos preços no transporte aéreo para a região 
Nordeste, por exemplo, acaba influenciando negativamente no movimento dos 
turistas, inclusive em Natal. 

O presidente da ABAV/RN explicou que depois da quinta e sexta-feira (28 e 29), 
terminou havendo, no sábado, uma melhoria no fluxo de visitantes, refletido pelo 
chamado “turismo regional” ou “doméstico”, aquelas pessoas que vinham chegando 
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por transporte terrestre, de ônibus ou em carro próprio: “Nós temos a rodovia BR-
101, que mesmo tendo algumas obras, é uma estrada muito boa, e recebemos muita 
gente da Paraíba e Pernambuco”. 

Já o presidente da Associação Brasileira da Industria de Hotéis do Rio Grande do 
Norte (ABIH-RN), Abdon Gosson, disse que na segunda ou terça-feira (1º e 2 de 
abril) faz-se o levantamento na rede hoteleira pra ver se a movimentação dos 
hóspedes superou a expectativa, mas a estimativa é de que fique em 60% ou pouco 
acima desse percentual. 

ParaGosson, obviamente que o ideal seria uma ocupação de 100%, mas era difícil 
que isso ocorresse. “Mas se a ocupação for igual a do ano passado, não é que está de 
bom tamanho, dentro da realidade poderia ser melhor. Pipa, que todo ano é 100%, 
esse ano não vai ser”. Gosson informou que não tinha esses números fechados no 
sábado (30), “porque tem as vendas de última hora”, do chamado turismo regional. 

Praia tida como “cartão postal” de Natal, Ponta Negra foi um dos locais escolhidos 
para visitação de um casal do Rio de Janeiro. O engenheiro carioca Igor Esteves, que 
estava acompanhado da namorada Natália, tirava fotos do Morro do Careca pelo 
telefone celular, mas disse que o motivo principal de sua visita “foi o casamento de 
amigos”, que escolherem a cidade para comemorar o enlace matrimonial. 
“Chegamos na quinta-feira de manhã e estamos voltando no domingo, viemos só 
passar o feriado”, contou. 

Igor Esteves disse que conheceu Natal há alguns. “Agora a gente não está tendo tanto 
tempo de conhecer muito e nem visitar tanto por causa do casamento e acabamos 
também trabalhando na quinta-feira”. No entanto, Esteves disse que tirou o sábado 
para ir à Ponta Negra. “Aqui é diferente do Rio, a gente não tem essa duna e areia 
como aqui, nessa altura”, disse ele, apesar de que a manhã nublada atrapalhou um 
pouco. “Hoje está um pouco porque estivemos (na sexta) na Lagoa do Bonfim, 
choveu também, mas deu para aproveitar um pouquinho de sol”. 

Tribuna do Norte 
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Feriadão da Semana Santa ocupa até 70% da rede 

hoteleira do RN 

Foto: Divulgação/ABIH 

A movimentação de visitantes durante o “feriadão” da Semana 

Santa” no Rio Grande do Norte, principalmente em Natal, está 

dentro da expectativa de 60% a 70% da ocupação hoteleira. É o que 

diz o trade turístico, embora os dados sejam fechados no início da 

semana. “Estamos fechando em quase 70%”, disse o presidente da 

Associação Brasileira de Agências de Viagens do Rio Grande do 

Norte (ABAV/RN), Antônio Neto, para quem a alta dos preços no 

transporte aéreo para a região Nordeste, por exemplo, acaba 

influenciando negativamente no movimento dos turistas, inclusive 

em Natal. 
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O presidente da ABAV/RN explicou que depois da quinta e sexta-

feira (28 e 29), terminou havendo, no sábado, uma melhoria no 

fluxo de visitantes, refletido pelo chamado “turismo regional” ou 

“doméstico”, aquelas pessoas que vinham chegando por transporte 

terrestre, de ônibus ou em carro próprio: “Nós temos a rodovia BR-

101, que mesmo tendo algumas obras, é uma estrada muito boa, e 

recebemos muita gente da Paraíba e Pernambuco”. 

Já o presidente da Associação Brasileira da Industria de Hotéis do 

Rio Grande do Norte (ABIH-RN), Abdon Gosson, disse que na 

segunda ou terça-feira (1º e 2 de abril) faz-se o levantamento na 

rede hoteleira pra ver se a movimentação dos hóspedes superou a 

expectativa, mas a estimativa é de que fique em 60% ou pouco 

acima desse percentual. 

Para Gosson, obviamente que o ideal seria uma ocupação de 100%, 

mas era difícil que isso ocorresse. “Mas se a ocupação for igual a do 

ano passado, não é que está de bom tamanho, dentro da realidade 

poderia ser melhor. Pipa, que todo ano é 100%, esse ano não vai 

ser”. Gosson informou que não tinha esses números fechados no 

sábado (30), “porque tem as vendas de última hora”, do chamado 

turismo regional. 

Tribuna do Norte 

COMENTE AQUI 
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Praia de Ponta Negra, considerada cartão-postal da cidade, recebeu uma boa 

visitação de turistas neste feriadão da Semana Santa | Foto: Adriano Abreu 

- Publicidade - 

A movimentação de visitantes durante o “feriadão” da Semana 
Santa” no Rio Grande do Norte, principalmente em Natal, está 
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dentro da expectativa de 60% a 70% da ocupação hoteleira. É o 

que diz o trade turístico, embora os dados sejam fechados no 
início da semana. “Estamos fechando em quase 70%”, disse o 

presidente da Associação Brasileira de Agências de Viagens do 

Rio Grande do Norte (ABAV/RN), Antônio Neto, para quem a 
alta dos preços no transporte aéreo para a região Nordeste, por 

exemplo, acaba influenciando negativamente no movimento dos 

turistas, inclusive em Natal. 

O presidente da ABAV/RN explicou que depois da quinta e 

sexta-feira (28 e 29), terminou havendo, no sábado, uma 
melhoria no fluxo de visitantes, refletido pelo chamado “turismo 

regional” ou “doméstico”, aquelas pessoas que vinham 

chegando por transporte terrestre, de ônibus ou em carro 
próprio: “Nós temos a rodovia BR-101, que mesmo tendo 

algumas obras, é uma estrada muito boa, e recebemos muita 

gente da Paraíba e Pernambuco”. 

Já o presidente da Associação Brasileira da Industria de Hotéis 
do Rio Grande do Norte (ABIH-RN), Abdon Gosson, disse que na 

segunda ou terça-feira (1º e 2 de abril) faz-se o levantamento 

na rede hoteleira pra ver se a movimentação dos hóspedes 
superou a expectativa, mas a estimativa é de que fique em 60% 

ou pouco acima desse percentual. 

ParaGosson, obviamente que o ideal seria uma ocupação de 

100%, mas era difícil que isso ocorresse. “Mas se a ocupação 
for igual a do ano passado, não é que está de bom tamanho, 

dentro da realidade poderia ser melhor. Pipa, que todo ano é 

100%, esse ano não vai ser”. Gosson informou que não tinha 
esses números fechados no sábado (30), “porque tem as 

vendas de última hora”, do chamado turismo regional. 

Praia tida como “cartão postal” de Natal, Ponta Negra foi um dos 

locais escolhidos para visitação de um casal do Rio de Janeiro. O 

engenheiro carioca Igor Esteves, que estava acompanhado da 
namorada Natália, tirava fotos do Morro do Careca pelo telefone 

celular, mas disse que o motivo principal de sua visita “foi o 

casamento de amigos”, que escolherem a cidade para 
comemorar o enlace matrimonial. “Chegamos na quinta-feira de 



 
 

manhã e estamos voltando no domingo, viemos só passar o 

feriado”, contou. 

Igor Esteves disse que conheceu Natal há alguns. “Agora a 

gente não está tendo tanto tempo de conhecer muito e nem 
visitar tanto por causa do casamento e acabamos também 

trabalhando na quinta-feira”. No entanto, Esteves disse que 

tirou o sábado para ir à Ponta Negra. “Aqui é diferente do Rio, a 
gente não tem essa duna e areia como aqui, nessa altura”, disse 

ele, apesar de que a manhã nublada atrapalhou um pouco. 

“Hoje está um pouco porque estivemos (na sexta) na Lagoa do 
Bonfim, choveu também, mas deu para aproveitar um 

pouquinho de sol”. 

Movimento aéreo 

Entidades ligadas ao setor turístico estimavam, ainda, que na 

Semana Santa a movimentação de passageiros no Aeroporto 
Internacional de São Gonçalo do Amarante teria um aumento de 

30% em comparação ao fluxo aéreo do mesmo período do ano 

passado. 

De quinta-feira (28) segunda-feira (1º de abril), o terminal 

aéreo receberá 246 voos entre embarques e desembarques. Os 
voos são oriundos, principalmente dos aeroportos de Guarulhos, 

em São Paulo, Recife, Brasília, Fortaleza e do Galeão, no Rio de 

Janeiro. 

 
Outros 12 voos são internacionais, procedentes de Buenos 

Aires, na Argentina, e Lisboa, em Portugal. O aeroporto de 

Mossoró passou de quatro voos para 20 neste ano, na 
comparação com o mesmo período de 2023. Aumento de 410% 

no número de passageiros. Já no terminal rodoviário de Natal, 

os destinos mais procurados foram Caicó, Mossoró, Assu, São 
Miguel do Gostoso e Santa Cruz, além de Recife, Fortaleza e 

João Pessoa. 
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Embalado pelo bom desempenho do ano anterior, o Turismo no Brasil 

começou 2024 com números animadores. De acordo com o Banco 

Central, turistas internacionais deixaram no país US$ 800,6 milhões 

somente em janeiro, valor recorde para o período. Já em fevereiro, 

houve um aumento de 10% no número de visitantes, comparado com 

2023. 

 

Como reflexo desse crescimento, a Confederação Nacional de Comércio 

de Bens, Serviços e Turismo (CNC) estipula um aumento de 3% no setor 

até o fim do ano. O segmento prevê a construção de 108 novos hotéis no 

Brasil até 2027, com um investimento de R$ 5,7 bilhões. 

 

Como reflexo dos números promissores, a Contratuh, confederação que 

representa os trabalhadores do setor no país, avalia um aumento de 16% 

na geração de empregos formais somente este ano, chegando a 250 mil 

novas vagas. 

 

Tendência para o crescimento 
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Segundo Alexandre Sampaio, presidente da Federação Brasileira de 

Hospedagem e Alimentação (FBHA), uma forte tendência do setor de 

turismo para 2024 é a personalização das experiências, onde o turista 

passa a fazer cada vez mais questão de viagens que considerem seus 

interesses e preferências individuais. 

 

“Também temos sentido um aumento na procura por locais menos 

explorados, mais bucólicos e menos populosos. Outro ponto importante 

é que o turismo tem se tornado cada vez mais acessível. O turismo 

terrestre nos evidenciou isso nos dados divulgados. A maneira de 

explorar e conhecer um novo lugar vem se ampliando e abrangendo 

novos públicos”, avalia Sampaio.  
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Mais de 1/3 dos brasileiros têm nome sujo na Serasa 

Dos 203 milhões de habitantes, 72 milhões tinham 
dívidas não pagas até fevereiro; o número deve cair 
depois do MegaFeirão “limpa nome” 

 

 

Mapa da Inadimplência e Renegociações de Dívidas da Serasa mostra que uma mesma pessoa tem mais de uma conta com 

pagamento em atraso; na imagem, boletos 

Agência Brasil 
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Mais de 1/3 dos brasileiros estavam inadimplentes na Serasa até fevereiro de 2024, quando a empresa realizou um “feirão limpa 

nome”. Dos 203 milhões de habitantes do país, apurados pelo Censo de 2022 do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), 

72 milhões tinham dívidas não pagas. O número representa 35,5% da população nacional. A oferta para renegociação de dívidas 

terminou na 5ª feira (28.mar.2024). 

O MegaFeirão Serasa, que foi realizado durante o mês de março junto com o programa do governo Desenrola, foi responsável por 

3.044.904 acordos fechados, com descontos concedidos de R$ 17,5 bilhões, conforme apurou o Poder360. Os 

números correspondem à plataforma Serasa Limpa Nome e não incluem dados do governo ou dos Correios, que também 

participaram do feirão. 
receba alertas grátis do Poder360 

A Serasa ainda não calculou o impacto das renegociações recentes nos números da inadimplência, o que só deve ser feito em meados 

de abril. 

Segundo o Mapa da Inadimplência e Renegociações de Dívidas, são 271,5 milhões de operações devedoras, que somam R$ 382,2 

bilhões. Eis a íntegra (PDF – 5,6 MB). 

Os montantes representam um valor médio por pessoa de R$ 5.306 e uma média de R$ 1.408 por dívida, o que mostra que algumas 

pessoas têm mais de uma conta com o pagamento em atraso.  

O documento da Serasa apresenta um perfil completo dos devedores, por região, faixa etária, gênero e tipo de dívida. Porém, na parte 

de renegociação de dívidas, ainda não constam os resultados do MegaFeirão. 

https://www.serasa.com.br/
https://www.poder360.com.br/brasil/brasil-chega-a-203-milhoes-de-habitantes/#:~:text=O%20Brasil%20atingiu%20203.062.512,Brasileiro%20de%20Geografia%20e%20Estat%C3%ADstica).
https://www.serasa.com.br/limpa-nome-online/blog/mapa-da-inadimplencia-e-renogociacao-de-dividas-no-brasil/
https://static.poder360.com.br/2024/03/Serasa_Mapa-da-Inadimplencia-e-Negociacao-de-Dividas-no-Brasil_Fevereiro_2024.pdf
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Importação de bacalhau atinge maior nível desde 2019 

Somou US$ 113 milhões em 2023; Panamá e Argentina 
foram os países que mais exportaram para o Brasil 

 

 

O bacalhau é um dos pratos consumidos nas comemorações no domingo de Páscoa; na foto, uma receita feita após os processos de 

salga e secura 
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A importação de bacalhau no Brasil somou US$ 113 milhões em 2023, segundo dados públicos da Comex Stat, do MDIC 

(Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços). Esse valor representa uma alta de 19,7% em comparação 

com o ano anterior. Também foi o maior número em 4 anos. 

Assim como outros produtos, os peixes que compõem a mesa dos brasileiros no domingo de Páscoa tiveram queda na 

importação durante a pandemia de covid-19. 

receba alertas grátis do Poder360 

Os dados oficiais mostram que o Brasil não retomou o nível de importação do período pré-crise sanitária. Em 2019, somou 

US$ 125,8 milhões. 

O Panamá é o país que mais exportou bacalhau para o Brasil em 2023. Foram US$ 25,9 milhões. O 2º lugar é a Argentina, 

com US$ 21,1 milhões. 

PREÇOS 

Dados do IBGE (Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística) mostram que a inflação do bacalhau foi de 2,89% em 

2023, abaixo do IPCA (Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo) do ano passado. No acumulado de janeiro e fevereiro, 

a taxa foi de 2,93%. 

METODOLOGIA 

O Poder360 considerou as “subposições” no painel da Comex Stat que citam “bacalhau”. Os códigos são: 030250, 030251, 

030252, 030360, 030363, 030551, 030562 e 030471. 

 

  

http://comexstat.mdic.gov.br/pt/home
https://www.poder360.com.br/economia/inflacao-do-brasil-fecha-2023-a-462-menor-desde-2020/
http://comexstat.mdic.gov.br/pt/geral


 
 

Tradições potiguares reforçam o Rio Grande do Norte como um destino no segmento 

religioso 
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Remédios ficam até 4,5% mais caros neste domingo 
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No País, 74% das pequenas empresas já utilizam a Inteligência Artificial 
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Capas dos Jornais 
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